
Банкоматрица
Клиентам Сбербанка 
становится все труднее 
избежать комиссий

Сбербанк отменил бесплатный 
лимит на перевод денег через 
банкоматы — с начала лета за пе
речисление любой суммы с их по
мощью приходится платить 1%. 
Только в конце марта банк объ
явил, что все трансакции  внутри 
банка на сумму свыше 50 тыс. 
руб. для физлиц становятся плат
ными, теперь у его клиентов воз
можностей переводить средства 
без комиссии стало еще меньше. 
Уже сейчас им выгоднее посылать 
деньги на карты других банков.

Как рассказал „Ъ“ один из клиен-
тов Сбербанка, он пошел снять день-
ги в банкомате, а заодно перевел то-
варищу 7,5 тыс. руб. и с удивлением 
обнаружил, что банк взял за эту опе-
рацию комиссию в размере 75 руб. 
В одном из отделений корреспонден-
ту „Ъ“ подтвердили, что с начала лета 
все переводы через банкомат меж-
ду картами Сбербанка стали плат-
ными и ранее объявленный лимит 
в 50 тыс. руб. бесплатных переводов 
на них теперь не распространяется.

В марте зампред правления Сбер-
банка Светлана Кирсанова сообщи-
ла о планах изменения системы та-
рификации денежных переводов 
между физлицами (см. „Ъ“ от 25 мар-
та). Тогда она утверждала, что сум-
ма переводов до 50 тыс. руб. в месяц 
останется бесплатной. Этот шаг стал 
ответом на принятие закона о «бан-
ковском роуминге», который требу-
ет от банков сделать единые комис-
сии для переводов как внутри регио-
на, так и из региона в регион.

Новые тарифы Сбербанка, о кото-
рых объявила госпожа Кирсанова, 
были развернуты поэтапно на все 
регионы с начала апреля по нача-
ло июня. Исходно предполагалось, 
что переводы через «Сбербанк Он-
лайн», «СМС-банк» и банкоматы бу-
дут бесплатными до суммы 50 тыс. 
руб. в месяц. Теперь же тарифная по-
литика опять изменилась.

Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
Сбербанка, с 2 июня изменились ус-
ловия по внутрибанковским перево-
дам «в устройствах самообслужива-
ния банка, в которых проходит око-
ло 1% всех операций». Там добавили, 
что большинство клиентов исполь-
зуют «Сбербанк Онлайн» и «СМС-
банк», где переводы до 50 тыс. руб. 
в месяц внутри банка остались бес-
платными. В крупных банках, таких 
как ВТБ, Альфа-банк, Райффайзен-
банк, «Тинькофф» и других, внутрен-
ние переводы осуществляются без 
комиссии вне зависимости, онлайн 
или через банкомат.

По данным Банка России, в 2019 
году объем переводов денежных 
средств в рамках платежных систем 
составил 56,7 трлн руб., 47,2% из ко-
торых пришлось на Сбербанк.
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Пассажиров поддержат на плаву
Власти выбрали особо пострадавшие виды перевозок
Как выяснил „Ъ“, профильная 
правкомиссия одобрила вклю
чение в перечень особо по
страдавших от коронавируса 
отраслей перевозку пассажи
ров водным транспортом и же
лезной дорогой в междуго
роднем сообщении. Грузовые 
речные перевозки, а также ме
ждународные перевозки пас
сажиров по железной доро
ге в список не вошли. И даже 
по  принятым решениям Минэко
номики все еще не подготовило 
постановление правительства, 
 поэтому компании пока не мо
гут воспользоваться льготами. 
Источники „Ъ“ ожидают выход 
документа в ближайшее время.

Как стало известно „Ъ“, правко-
миссия по повышению устойчи-
вости развития экономики реши-
ла включить в перечень наиболее 
пострадавших из-за коронавиру-
са отраслей деятельность морско-
го и внутреннего водного пасса-
жирского транспорта, а также ме-
ждугородние перевозки пассажи-
ров железнодорожным транспор-
том. Источники „Ъ“ говорят, что во-
прос обсуждался 5 июня. По их сло-
вам, Минэкономики поручили под-
готовить документы, но пока этого 
не произошло. Несколько собесед-
ников „Ъ“ слышали, что постанов-
ление правительства должно вый-
ти до конца недели.

В Минтрансе подтвердили „Ъ“ 
решение правкомиссии, уточнив, 
что внесение изменений в соот-
ветствующее постановление пра-
вительства находится в компетен-
ции Минэкономики (там на запрос 
не ответили).

Попадание в список позволяет 
компаниям получить безвозмезд-
ную финансовую помощь от госу-
дарства, беспроцентные кредиты 
на зарплату при сохранении извест-
ного уровня занятости, а также от-
срочку по уплате налогов и сборов, 
снижение ставок страховых взно-
сов, временный мораторий на про-
верки бизнеса и т. д. На включе-
нии водников в перечень настаива-
ли Российская палата судоходства 
и РСПП (см. „Ъ“ от 29 апреля). Пан-
демия фактически остановила биз-
нес компаний, сильнее всего по-
страдали круизы (см. „Ъ“ от 6 апре-
ля). Их возможные убытки в навига-
цию оценивались свыше 5 млрд руб.

Интрига состояла в том, что, хотя 
включить отрасли в список постра-
давших поручил Владимир Путин 
по итогам совещания 7 мая (см. „Ъ“ 

от 8 мая), осталось неясным, о каких 
именно видах перевозок идет речь: 
«Деятельность по перевозке пасса-
жиров железнодорожным транспор-
том, а также деятельность внутрен-
него водного транспорта». Срок ис-
полнения поручения истек 10 июня.

Как следует из документов к за-
седанию 5 июня (копия есть у „Ъ“), 
включение пассажирских морских 
и внутренних водных перевозок 
согласовали Минтранс, Минфин 
и Минэкономики. Минтранс пред-
ложил дополнить список деятель-
ностью внутреннего водного гру-
зового транспорта и вспомогатель-
ной, связанной в целом с внутрен-
ним водным транспортом (под та-
ким ОКВЭД работают некоторые 
пассажирские перевозчики). Ми-

нистр Евгений Дитрих оценивал, 
что из-за пандемии перевозки пас-
сажиров водниками могут упасть 
на 75%, грузов — более чем на 30%.

Но Минэкономики выступило 
против включения грузовых пере-
возок в список, считая, что сниже-
ние выручки компаний обусловле-
но общим спадом спроса и клима-
тическими факторами. По мнению 
министерства, нет данных о том, 
что грузовые компании приоста-
новили работу. Источник „Ъ“ отме-
чает, что ситуация с грузоперевоз-
ками на реках не является крити-
ческой, у компаний нет 30% паде-
ния выручки, а по ряду направле-
ний в апреле и мае можно было на-
блюдать рост. Как сообщал Росмор-
речфлот в середине мая, перевозки 
грузов в первом квартале выросли 
на 15%, до 7,7 млн тонн.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет отказ 
включить в список грузовые реч-
ные перевозки «очевидной ошиб-
кой». Кризисные процессы в про-
мышленности и строительстве 

приведут к сокращению грузовой 
базы, поясняет эксперт. Кроме того, 
добавляет он, отрасль систематиче-
ски не получает господдержку в ча-
сти решения вопроса малых глу-
бин и расшивки узких мест в еди-
ной глубоководной системе.

Железнодорожные перевозки 
также попали в список у усеченном 
варианте. Еще в начале апреля в пе-
речень вошло пригородное сообще-
ние. В мае в Минэкономики предло-
жили добавить и перевозки в между-
городнем и международном сообще-
нии, но в Минфине отметили, что 
на совещании 7 мая решение по ним 
не принималось. В итоге Минэконо-
мики ограничилось включением 
лишь междугороднего сообщения. 
В Минтрансе уточняют, что «перевоз-
ки пассажиров железнодорожным 
транспортом в пригородном сооб-
щении уже вошли в перечень».

В ОАО РЖД от комментари-
ев отказались. Перевозки пасса-
жиров за пять месяцев снизились 
на 31,3%, до 320,6 млн человек. В ян-
варе—феврале, до пандемии, они 

росли, обвал начался в марте. Пе-
ревозки пассажиров в мае сокра-
тились на 67%, до 33,6 млн пасса-
жиров: в пригородном сообщении 
падение составило 66,4%, в даль-
нем следовании — 78,9%. Глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров оценивал поте-
ри от коронавируса дочерней Феде-
ральной пассажирской компании 
(ФПК, отвечает за дальнее следова-
ние) в 100 млрд руб. в 2020 году.

Таким решением министерст-
ва фактически отсекают одну ком-
панию — оператора поезда «Аллег-
ро» Oy Karelian Trains Ltd (СП фин-
ской VR и ОАО РЖД), говорит глава 
Союза пассажиров Кирилл Янков. 
По его мнению, Oy Karelian Trains 
следовало бы предоставить поддер-
жку, поскольку ее работа останов-
лена, а других доходов просто нет. 
Для ФПК же международные рейсы 
составляли лишь незначительную 
часть выручки, уточняет эксперт, 
а поезда в СНГ в основном были за-
рубежного формирования.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Иконкостас  
для смартфонов
Требования к производителям 
по предустановке ПО будут смягчены

Федеральная антимонопольная служ
ба (ФАС) решила пойти на уступки в тре
бованиях по предустановке отечествен
ного софта, что потенциально позволит 
совместить их с работой закрытой эко
системы Apple. Новая версия документа, 
которую предлагается ввести с 1  января 
2021 года, позволяет не предустанав
ливать приложения целиком, а показы
вать только иконки для их скачивания 
или окно на этапе активации смартфона. 
Даже в такой версии инициатива приве
дет к подорожанию устройств не менее 
чем на 500 руб., считают представите
ли бизнеса.

ФАС направила в правительство про-
ект постановления об обязательной пред-
установке отечественных приложений 
и программ на смартфоны, компьютеры 
и Smart TV, рассказал „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией. ФАС планирует принять 
его до 1 июля, а сами требования вступят 
в силу вместе с законом, применение ко-
торого отложено до 1 января 2021 года 
из-за коронавируса, подтвердил „Ъ“ заме-
ститель руководителя службы Анатолий 
Голомолзин.

Новый проект (есть у „Ъ“) уточняет, что 
требования будут распространяться толь-
ко на смартфоны, компьютеры, включая 
ноутбуки, и ТВ. Ранее не исключалось, что 
под регулирование могут попасть планше-

ты, умные часы и другие устройства. Про-
грамма, претендующая на включение в пе-
речень для предустановки, должна иметь 
не менее 100 тыс. скачиваний или 100 тыс. 
уникальных пользователей в сутки, спо-
собствовать распространению социально 
значимой информации и духовно-нравст-
венных ценностей и принадлежать зареги-
стрированной в России компании, контр-
олируют которую тоже россияне.

Как и планировалось, производителей 
смартфонов обяжут устанавливать 13 ви-
дов приложений, включая сервисы пои-
ска, карты, антивирус, приложение госу-
слуг, онлайн-кинотеатр, мессенджеры и со-
циальные сети, сервисы облачного хране-
ния, офисный софт, новостной агрегатор 
и голосовой помощник. На ноутбуки и ПК 
придется ставить 12 категорий программ, 
за исключением голосового помощника, 
а на Smart TV — три категории, в числе ко-
торых онлайн-кинотеатры, сервис просмо-
тра обязательных общедоступных каналов 
и новостной агрегатор.

Важным дополнением стало то, что 
предустановка приложений в полном объе-
ме необязательна, достаточно размещения 
иконок, с помощью которых потребитель 
сможет сам загрузить программу, или диа-
логового окна при активации устройства.
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Бюджетные инвестиции 
вернутся к истокам
Минфин предлагает новые правила работы ФАИП

Формирование финансовой части 
 федеральной адресной инвестицион
ной программы (ФАИП) может  перейти 
в  систему «Электронный бюджет» — 
с  таким предложением выступил Мин
фин, подготовив корректировки в прави
ла ее формирования. Дефакто речь идет 
о возвращении ФАИП с объемом в  сотни 
миллиардов рублей в год и в течение трех 
десятилетий фактически бывшей изоли
рованной частью бюджета со  своими 
правилами в обычную составляющую 
федерального бюджета. В дальнейшем, 
рассчитывают в Минфине, ФАИП и  вовсе 
может стать реестром проектов, отра
жающим весь жизненный цикл капвло
жений — от принятия решения до ввода 
объекта в эксплуатацию. Аналогичный 
подход уже реализован Федеральным 
казначейством в работе с  госзаказом.

Минфин предлагает пересмотреть по-
рядок формирования финансовой части 
ФАИП — ведомство разработало проект по-
становления правительства о его погруже-
нии в систему «Электронный бюджет». Как 
отмечает Минфин, сейчас программа «фор-
мируется вне рамок процедуры бюджетного 
планирования», что осложняет процесс выде-
ления средств на проекты и их перераспреде-
ление. Согласно нынешней процедуре, сфор-
мировавшейся еще в 1990-е, ведомства на-
правляют свои предложения в Минэкономи-
ки, которое передает данные в Минфин для 
их последующего доведения до Федерально-

го казначейства (ФК). Согласно проекту, ве-
домства должны будут самостоятельно вно-
сить свои предложения в «Электронный бюд-
жет» — там же будут формироваться и пред-
ложения об изменении лимитов. Таким обра-
зом, по мнению Минфина, процедура форми-
рования ФАИП будет упрощена — ведомства 
будут избавлены от необходимости направ-
лять друг другу данные, поскольку они будут 
отражены в «Электронном бюджете».

Эта идея продолжает работу Минфина 
по реформированию системы управления 
госфинансами и исполнения бюджета — 
в ее рамках для повышения эффективности 
госрасходов уже с 2021 года будет запуще-
на система казначейских платежей, предпо-
лагающая перенос на сторону ФК всех бюд-
жетных трансакций для сокращения издер-
жек и сроков переводов между участниками 
бюджетного процесса (см. „Ъ“ от 5 июля 2019 
года). Другие инициативы по повышению 
бюджетной дисциплины связаны с консоли-
дацией в казначействе бухгалтерских функ-
ций ведомств и интеграцией этих данных 
с Единой информсистемой в сфере госзаку-
пок, полной цифровизацией цикла испол-
нения госзаказа от планирования до оплаты 
и учета результатов его исполнения, а так-
же погружением в электронный бюджет 
данных о торгах госимуществом, регуляр-
но подвергавшихся критике за неэффектив-
ность (см. „Ъ“ от 19 марта).
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льготный режим   
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Число административных и уго-
ловных дел за экологические на-
рушения в 2019 году снизилось до  
трехлетнего минимума. На  такую 
закономерность обратили внима-
ние аналитики международной 
аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza. Общая сумма штра-
фов, наложенных на эконаруши-
телей, составила при этом менее 
1 млрд руб., что в сто с лишним 
раз меньше, чем годовые взыска-
ния с автомобилистов. Статисти-
ка не свидетельствует о реальном 
снижении числа преступлений 
в области охраны природы, уве-
рены экологи, отмечая недостат-
ки системы мониторинга и низкие 
штрафы. В Ростехнадзоре связа-
ли тренд с желанием снизить на-
грузку на бизнес.

Число наказаний за экологиче-
ские правонарушения в 2019 году 
стало самым низким за последние 
три года, говорится в исследовании 
аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza. Эксперты, проанализи-
ровав статистику судебного департа-
мента при Верховном суде, выясни-
ли, что за прошлый год за нарушения 
в области охраны природы наказано 
59 288 предприятий и физических 
лиц. Для сравнения: два года назад 
к ответственности привлекли около 
64 тыс., а в 2017 году этот показатель 
составлял чуть меньше 62 тыс. Иссле-
дование проводилось на основе ин-
формации всех ведомств по контр-
олю в области экологии: Росприрод-
надзора, Ростехнадзора, Россельхоз-
надзора, Росрыболовства и других.

В прошлом году общая сумма 
экологических штрафов составила 
975 млн руб., что в сто с лишним раз 
меньше, чем годовые взыскания за 

нарушения с автомобилистов (в 2019 
году финансовые санкции, наложен-
ные ГИБДД на российских водите-
лей, превысили 100 млрд руб.). Са-
мым распространенным наказани-
ем — в 90% случаев — для эконару-
шителей является штраф. Поводом 
для взысканий в большинстве слу-
чаев становились нарушения пра-
вил рыболовства, лицензии на поль-
зование водой, а также незаконная 
рубка и повреждение леса (штрафы 
на 794 млн руб.). В это же время, от-
мечают авторы исследования, сни-
жается количество уголовных дел в 
рамках экологических нарушений. 
Если в 2015 году уголовному наказа-
нию было подвергнуто почти 9 тыс. 
человек, то в 2017 году — уже около 
7 тыс., а в 2019 году — 6189 человек.

Количество наказаний не свиде-
тельствует о реальном положении в 
экологической сфере, уверен дирек-
тор Института экологии НИУ ВШЭ 
Борис Моргунов. «Сейчас степень на-
рушения во многом зависит от пред-
ставителя Росприроднадзора,— по-
яснил он.— Более того, без системы 
электронных сервисов, которые бы 
фиксировали превышение установ-
ленных нормативов, некоторые дан-
ные можно скрыть. Как только зара-
ботают такие сервисы, количество 
нарушений резко увеличится».

«Многие предприятия сегодня ра-
ботают на старом советском оборудо-
вании, которое не соответствует ни-
каким нормам,— заявил „Ъ“ Павел 
Моисеев, руководитель юридиче-
ской приемной экологического пра-
вового центра „Беллона“.— Одна-
ко денег на реконструкцию нет, за-
воды несут убытки, поэтому вклю-
чается своеобразная „регуляторная 
гильотина“: на нарушения закрыва-

ют глаза, чтобы снизить нагрузку на 
бизнес. Логика такая: главное, что-
бы предприятия платили налоги и 
пополняли бюджет, что будет с эко-
логией, неважно». По его словам, это 
подтверждается и рейтингом самых 
частых экологических нарушений, 
так как в делах о незаконной рыб-
ной ловле или рубке леса «государст-
во имеет дело не с предприятиями, 
а с отдельными браконьерами». Па-
вел Моисеев добавил, что и преуспе-
вающему бизнесу «дешевле оплачи-
вать максимальную ставку по штра-
фам», чем соблюдать экологические 
нормативы.

В пресс-службе Росприроднадзо-
ра отказались комментировать ситу-
ацию, сославшись на то, что не обла-
дают информацией по всем ведом-
ствам. Однако, отметили там, дан-
ные службы с тенденцией не совпа-
дают. Так, по информации Роспри-
роднадзора, к административной 
ответственности в 2019 году ведом-
ством было привлечено чуть боль-
ше 24 тыс. нарушителей, что на 15% 
меньше, чем в 2018 году, но на 42% 
больше, чем в 2017 году.

В пресс-службе Ростехнадзора в 
разговоре с „Ъ“ отметили, что «зако-
нодательство стоит на защите инте-
ресов бизнеса» и любое ужесточе-
ние надзора, в том числе размера 
штрафа, трактуется как «давление 
на предпринимателей». «На деле 
под прикрытием поддержки малого 
бизнеса от ответственности порой 
уходят крупные предприятия»,— 
сказал представитель ведомства. В 
пресс-службе также добавили, что 
из-за низких штрафов компании ча-
сто экономят на промышленной без-
опасности.

Елизавета Ламова

Экологические нарушения 
вошли в зеленую зону
Сумма взысканий за вред природе  
составила менее 1 млрд руб.

Формально включение ФАИП в 
«Электронный бюджет» должно ре-
шить проблему с ежегодным пере-
носом ее финансирования — пока 
же она остается наиболее инерцион-
ной частью госрасходов. Исполнение 
ФАИП ежегодно критикуется, а в 2019 
году, по данным Счетной палаты, оно 
оказалось самым низким за 16 лет и 
составило 76% (643,3 млрд руб.). Де-
факто такие изменения, видимо, ли-
шат ФАИП ее многолетнего нефор-
мального статуса изолированной ча-
сти бюджета с особыми правилами 
работы. ФАИП — это в первую очередь 
государственные стройки, и вокруг 
программы в 2000–2010-х формиро-
валась совершенно отдельная практи-
ка отношений во власти, связанная в 
первую очередь с региональной поли-
тикой и госинвестрасходами.

Отметим, что Минэкономики в 
2018 году уже апробировало рассмо-
трение предложений по изменению 
расходов на реализацию ФАИП че-
рез «Электронный бюджет». Однако 
в своих методических рекомендаци-
ях в 2019 году министерство сообщи-
ло, что были выявлены технические 
проблемы, которые не позволяют 
рассматривать предложения по эко-
номии и перераспределению средств 
через систему, и тогда просило ведом-
ства представлять свои предложения 
вне «Электронного бюджета».

В дальнейшем Минфин рассчи-
тывает, что ФАИП станет единым ре-
естром создаваемых за госсчет объ-
ектов, что снимет необходимость 
ежегодного пересмотра и уточнения 
их параметров в привязке к бюджет-
ному циклу. По задумке ведомства, 
ФАИП тогда будет отражать весь жиз-
ненный цикл капвложений, начи-
ная от принятия решения об их осу-
ществлении и заканчивая вводом в 
эксплуатацию. Для этого потребуют-
ся изменения в Бюджетный кодекс.

Профессор кафедры экономики 
и финансов общественного сектора 
Института госслужбы и управления 
РАНХиГС Людмила Пронина пояс-
няет, что основная проблема в управ-
лении ФАИП состоит в необходимо-
сти длительных согласований между 
Минфином и Минэкономики доку-

ментов при изменении ее паспорта 
— и идея «погружения» программы 
в «Электронный бюджет» актуаль-
на. Вместе с тем, добавляет госпожа 
Пронина, для трансформации ФАИП 
в реестр проектов необходимо про-
должить работу по созданию инфор-
мационной системы «Капиталовло-
жения» — к октябрю Минфин и ФНС 
должны представить ее для сопро-
вождения исполнения соглашений 
между организациями и регионами 
и их мониторинга.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева,  
Дмитрий Бутрин

Бюджетные инвестиции 
вернутся к истокам

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший собственник банка «Мас-
тер-Капитал» и экс-спонсор зна-
менитой раллийной команды 
«КамАЗ-мастер» Феликс Бажа-
нов стал фигурантом уголовно-
го дела о крупных хищениях из 
своего кредитного учреждения. 
Пока проживающему за преде-
лами России экс-банкиру инкри-
минируются два эпизода выво-
да средств из «Мастер- Капитала» 
на сумму более 600 млн руб. 
 Общая же задолженность бан-
ка  перед кредиторами после кра-
ха в начале 2018 года составила 
 более 2,5 млрд руб.

О том, что в отношении Феликса 
Бажанова вынесено постановление 
о привлечении в качестве обвиняе-
мого, стало известно в ходе рассмо-
трения в Тверском райсуде столицы 
ходатайства следствия о продлении 
срока ареста другого фигуранта дела 
— бывшего председателя правления 
банка «Мастер-Капитал» Владимира 
Викторова. В частности, коротко из-
ложив фабулу и упомянув, что осно-
вания для продления меры пресече-
ния в отношении последнего не из-
менились, следователь добавил, что 
в деле появился и новый фигурант. 
Впрочем, очно предъявить обвине-
ние господину Бажанову у правоох-
ранителей не получится, поскольку 
бывший бенефициар банка «Мастер-
Капитал» уже давно обосновался за 
границей. В этой связи следствие, по 
данным „Ъ“, намерено обратиться в 
суд с ходатайством о его заочном аре-
сте, для чего Феликса Бажанова пред-
варительно объявят в международ-
ный розыск.

Пока же единственным доступ-
ным для следствия обвиняемым 
остается бывший председатель прав-
ления банка «Мастер-Капитал» Вла-
димир Викторов. Как уже рассказы-
вал „Ъ“, уголовное дело по факту осо-

бо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) было возбуждено ГСУ 
ГУ МВД России по Москве в декабре 
2018 года. За девять месяцев до это-
го Центробанк отозвал у кредитного 
учреждения лицензию в том числе 
и из-за того, что деятельность бан-
ка «была ориентирована на обслу-
живание интересов его собственни-
ка и кредитование заемщиков, пря-
мо или косвенно связанных с конеч-
ными бенефициарами, что привело 
к образованию на балансе банка зна-
чительного объема проблемных ак-
тивов». По некоторым данным, сре-
ди прочих проектов господина Бажа-
нова, куда уходили деньги кредито-
ров, была и спонсорская помощь зна-
менитой российской автогоночной 
команде «КамАЗ-мастер», экипажи 
которой неоднократно становились 
победителями ралли Париж—Да-
кар, а также финансирование строи-
тельства Калужского цементного за-
вода и Верхневолжского кирпично-
го завода. Впрочем, пока в этом деле 
лишь два эпизода, и связаны они с 
выводом из «Мастер-Капитала» по-
рядка 600 млн руб. под видом выда-
чи кредитов различным коммерче-
ским фирмам, якобы не ведшим ни-
какой хозяйственной деятельности.

Пока организатором этого пре-
ступления следствие называет го-
сподина Викторова, который до за-
держания в январе 2020 года пол-
тора года проходил по делу в каче-
стве свидетеля. Однако теперь, ког-
да в деле появился Феликс Бажа-
нов, защита Владимира Викторова 
рассчитывает на то, что следствие в 
ближайшее время пересмотрит его 
роль, а суд учтет изменившиеся об-
стоятельства при очередном продле-
нии меры пресечения.

«Мой подзащитный дал показа-
ния, что все кредиты той или иной 
коммерческой структуре выдава-
лись по прямому указанию собст-

венника банка Феликса Бажано-
ва,— заявил „Ъ“ адвокат Владими-
ра Викторова Константин Мусман.— 
Очевидно, что никаким организато-
ром мой клиент не был, и я надеюсь, 
что следствие это наконец поняло». 
Также защитник считает, что подле-
жит переквалификации и само дея-
ние господина Викторова с мошен-
ничества (ст. 159 УК РФ) на растрату 
вверенного имущества (ст. 160 УК 
РФ). Адвокат Константин Мусман до-
бавил, что недавно защита обрати-
лась к следователю с соответствую-
щим ходатайством, но получила от-
каз. Кстати, свою вину в растрате, в 
отличие от мошенничества, бывший 
предправления банка «Мастер-Капи-
тал» признает. «Кредитные догово-
ры он действительно подписывал 
без проведения полной проверки 
заемщиков, считая это бессмыслен-
ным, поскольку решение о кредито-
вании принимал собственник банка 
и перечить ему господин Викторов 
не мог и уж тем более не мог знать, 
что деньги будут похищены»,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Мусман. По словам 
защитника, ни в какой сговор на хи-
щение денег банка его клиент ни с 
кем не вступал. «Следствию прекрас-
но известно, что все выведенные 
средства оказались за границей, на 
счетах структур, подконтрольных 
господину Бажанову»,— добавил го-
сподин Мусман.

Временная администрация от АСВ 
«Мастер-Капитала» обнаружила «при-
знаки хищения имущества банка 
либо сокрытия осуществленных ра-
нее операций по выводу активов по-
средством кредитования заемщиков, 
аффилированных с собственниками 
банка, имеющих сомнительную пла-
тежеспособность и не осуществляю-
щих реальную хозяйственную дея-
тельность, с причинением ущерба на 
сумму более 2 млрд руб.».

Олег Рубникович

Деньги из банка  
выводили «КамАЗами»
Бывший спонсор «КамАЗ-мастера»  
заочно обвинен в хищениях

Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) совместно 
с МВФ подготовило «План устой-
чивого выздоровления» — в нем 
описан набор экономических ме-
роприятий на трехлетний срок 
ценой $3 трлн, которые могли бы 
перезапустить рост мировой эко-
номики на низкоуглеродной ос-
нове и не допустить возобновле-
ния роста эмиссии парниковых 
газов. Откликаясь на такие ини-
циативы и учитывая неопре-
деленность перспектив рынка 
нефти, о пересмотре стратегии 
своего развития начинают заяв-
лять и мировые нефтяные компа-
нии. В России о реальности низ-
коуглеродного будущего говорят 
в основном эксперты, отмечая 
отсутствие адекватной реакции 
властей на эти вызовы.

«План устойчивого выздоровле-
ния» МЭА и МВФ содержит 30 мер, 
рассчитанных на три года. Его реа-
лизация может стоить мировой эко-
номике $1 трлн в год (0,7% мирового 
ВВП). Результатом могут стать допол-
нительные 1,1 процентного пункта 
(п. п.) прироста размера глобальной 
экономики, сохранение и создание 
9,1 млн рабочих мест и построение 
гибкой и устойчивой системы энер-
гообеспечения. Кроме того, итогом 
исполнения плана может стать сни-
жение выбросов парниковых газов 
в энергетике до 2023 года на 4,5 млрд 
тонн. Это позволит не допустить воз-
обновления их глобального роста (в 
апреле общие выбросы CO2 снизи-
лись на 16%, но уже в мае отскочили 
на 5% в годовом выражении) и выпол-
нить цель Парижского соглашения 
по стабилизации темпов роста сред-
негодовой температуры на планете.

План, в частности, рекоменду-
ет проведение политики и осущест-
вление целевых инвестиций по сле-

дующим направлениям: ускоре-
ние развертывания низкоуглеро-
дистых источников электроэнер-
гии (в особенности ветровых и сол-
нечных) при расширении и модер-
низации электрических сетей; рас-
пространение «чистого» транспор-
та — электромобилей и высокоско-
ростных железнодорожных перево-
зок; повышение энергоэффективно-
сти зданий и приборов, а также эф-
фективности оборудования в пище-
вой и текстильной промышленно-
сти; стимулирование инноваций в 
отношении использования водоро-
да, производства батарей, хранения 
улавливаемого углерода и неболь-
ших модульных ядерных реакторов.

Хотя стимулирование низкоугле-
родного развития при прямых вли-
ваниях на эти цели порядка €1 трлн 
стало базовой стратегией ЕС по выхо-
ду из нынешнего кризиса, по оценке 
аналитиков Bloomberg New Energy 
Finance, $509 млрд «антикризис-
ных» денег в мире было направлено 
на поддержку углеродоемких произ-
водств. При этом, по оценке аналити-
ков McKinsey, в ЕС мобилизация ка-
питала на финансирование низкоу-
глеродных проектов в €75–150 млрд 
способна привести к созданию вало-
вой добавленной стоимости в €180–
350 млрд, появлению до 3 млн новых 
рабочих мест и сокращению выбро-
сов углерода на 15–30% к 2030 году. 
Для развитых экономик инвести-
рование $10 млн в возобновляемую 
энергетику прямо и косвенно созда-
ет 75 новых рабочих мест, в энерго-
эффективность — 77, а в ископаемые 
виды топлива — лишь 27 рабочих 
мест, отмечают аналитики.

Отметим, что 15 июня гендирек-
тор BP Бернард Луни заявил, что 
кризис на рынке нефти и пандемия 
ускорят переход к низкоуглерод-
ному развитию. Он сообщил о пла-

нах объявить в сентябре этого года 
о стратегии переосмысления курса 
развития компании, предполагаю-
щей уменьшение акцента на нефть 
и газ и переход на возобновляемые 
источники энергии. «Мы пересмо-
трели наш ценовой прогноз и пла-
нируем принять больше усилий для 
выполнения плана Парижского со-
глашения, тем более что возобнов-
ляемая энергетика стала очень при-
влекательной»,— отметил господин 
Луни. Заметим, что сейчас страте-
гические документы всех европей-
ских нефтяных гигантов проверяют-
ся третьими сторонами на соответст-
вие целям Парижского соглашения.

Неизбежность перехода мира к 
низкоуглеродному развитию при-
знали в ходе организованной ФБК 
Grant Thornton дискуссии «Россия 
без нефти: рецепты выживания» и 
российские экономисты. Так, совет-
ник гендиректора ООО «Газпром экс-
порт» Андрей Конопляник зафикси-
ровал смену парадигмы развития 
мировой энергетики на уровне раз-
витых стран, которые перешли от 
ожидания пика предложения к ожи-
данию пика спроса. Он отмечает 
второй этап сжатия конкурентной 
ниши нефти с увеличением числа 
игроков и делает вывод о долгосроч-
ном тренде снижения цен на это сы-
рье. «Российская добыча будет сколь-
зить вниз. Все помнят предсказание 
Министерства энергетики о том, что 
к 2035 году Россия потеряет 40% сво-
ей добычи из-за качества запасов в 
условиях неизменяемого налого-
вого режима. Оптимизма здесь нет 
никакого»,— соглашается партнер 
Rusenergy Михаил Крутихин. Впро-
чем, общей реакцией российских 
властей на новые тренды остается 
их отрицание, заключили участни-
ки обсуждения.

Алексей Шаповалов
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Граждане предпочитают 
пикеты митингам
Эксперты оценили протестную активность в начале 2020 года

С января по март 2020 года в России 
зафиксировано 534 резонансных 
протестных акции, большинство из 
которых составляют одиночные пи-
кеты и пикетные «очереди». Об этом 
сообщают в докладе «Как протестуют 
россияне» эксперты Центра социаль-
но-трудовых прав. Против измене-
ний федерального законодательст-
ва россияне, по подсчетам авторов, 
протестовали 119 раз, в поддержку 
экологии — 81, против уголовного 
преследования — 71 раз. Уже в мар-
те социологи отметили протестную 
 активность, связанную с ограничени-
ями из-за коронавируса.

В первом квартале 2020 года в Рос-
сии зафиксировано на 105 протестных 
акций больше, чем в первые три меся-
ца 2019 года,— 534 против 429. Это на-
иболее резонансные акции, нашедшие 
отражение в СМИ, поддержку в соцсе-
тях, анонсы на сайтах НКО и политиче-
ских партий. С января по март росси-
яне провели 120 митингов, однако са-
мой популярной формой протеста ста-
ли пикеты — 263, из которых 163 оди-
ночные. «В 74 из них участвовал один 
человек, 104 пикета были групповыми, 
в 12 участвовали более 50 человек»,— 
сообщается в докладе «Как протесту-
ют россияне» Центра социально-трудо-
вых прав (ЦСТП; созданная в 1999 году 
российская НКО; занимается защитой 
прав работников и юридической под-
держкой профсоюзов).

В докладе упоминаются и 11 голодо-
вок. Самая громкая акция — голодов-
ка инвалидов и многодетных родите-
лей в Тюмени: восемь дней 30 ее участ-
ников требовали включить инвалидов 
III группы в категорию нуждающихся 
для получения жилья. Акция закончи-
лась внесением в областную думу тре-
буемого законопроекта. Также в докла-
де ЦСТП сообщается о голодовках вах-
товиков в Уфе и жителей Сургута. Пер-
вые добились выплаты зарплат, вторые 
требовали решения вопроса с жилищ-
ными субсидиями, но безуспешно. В 
2019 году пик голодовок пришелся на 
третий квартал — 19 акций, самую мас-
штабную из которых в течение 35 дней 
проводили имамы Пензы.

Против изменений федерального 
законодательства россияне в январе—
марте протестовали 119 раз, в поддер-
жку экологии — 81, против уголовно-
го преследования — 71 раз. Трудовых 
и профсоюзных протестов социологи 
насчитали 34. Профсоюзы, согласно 
докладу, чаще всего выступали с заяв-
лениями о трудовых конфликтах в пе-

риод начавшейся эпидемии COVID-19. 
Так, профсоюз работников образова-
ния «Учитель» требовал разрешения 
удаленной работы педагогам, а профсо-
юз моряков выступал с заявлением, в 
котором запрет схода на берег, установ-
ленный с 17 марта, называл «дискри-
минационной мерой, посягающей на 
трудовые права российских моряков».

Против строительства полигонов 
ТБО и мусоросжигающих заводов (эко-
логическая повестка) протестовали в 
Краснодарском крае, Татарстане, в Ар-
хангельской, Новосибирской, Влади-
мирской областях. «Большинство пи-
кетов было одиночными,— сообщает-
ся в докладе.— Только пикет в Северо-
двинске был массовым, в нем участво-
вало 400 человек, это самый массовый 
пикет квартала».

В первом квартале высокую актив-
ность в Москве, Санкт-Петербурге и еще 
девяти регионах проявила внесистем-
ная оппозиция, организовав митинги 
и шествия памяти политика Бориса Не-
мцова. Также «политически активная 
среда стала базой мобилизации в под-
держку фигурантов дела „Сети“» (терро-
ристическая организация, запрещенная 
в России). «В рассматриваемый период 
68,3% митингов, 82 из 120, собирали ме-
нее 300 человек,— сообщают в ЦСТП.— 
Митингов с участием 500 и более чело-
век состоялось всего 17. На митинге в Мо-
скве с требованием референдума по по-
правкам к Конституции собрались око-
ло 3 тыс. человек, на антифашистском 

шествии в память об адвокате Станисла-
ве Маркелове и журналистке Анастасии 
Бабуровой — около 1,5 тыс. человек».

В Москве и Санкт-Петербурге, по мне-
нию авторов доклада, «нередко прово-
дят акции протестующие из других ре-
гионов». С этим не согласен политолог 
Михаил Виноградов, глава фонда «Пе-
тербургская политика»: «Тезис продви-
гается для ответа на то, что на лоялист-
ские акции людей свозят автобусами. 
Участие „иногородних“ не является для 
несистемной оппозиции значимым».

В отличие от предшествующих до-
кладов ЦСТП в 2019 году политическо-
му протесту в 2020 году уделено не так 
много внимания. Руководитель группы 
мониторинга ЦСТП Анна Очкина при-
знала, что в 2020 году «акценты были пе-
рераспределены». «Протестная актив-
ность растет, и не верится в озвученные 
скромные данные по пикетам,— утвер-
ждает глава правозащитного проекта 
„Апология протеста“ Алексей Глухов.— 
В общую цифру всех акций наверняка 
не вошли тюрьмы: голодовки заключен-
ных — тоже протест, но статистика УФ-
СИН закрыта».

По прогнозам Анны Очкиной, «по-
сле окончания карантинных мер» соци-
ально-трудовой протест в России «будет 
только возрастать», так как часть пред-
приятий обанкротится и количество 
граждан, потерявших работу, увеличит-
ся. Глава ЦСТП Александр Нурик уверен, 
что из-за эпидемии предстоящее иссле-
дование во втором квартале, в том чи-
сле из-за ухода протеста в онлайн, «бу-
дет значительно отличаться» от преды-
дущих докладов.

Мария Старикова

Back in the УССР
Уроженца Советской Украины  
лишили гражданства РФ и высылают обратно

В понедельник в Петрозаводске начнется рас-
смотрение необычного дела о лишении россий-
ского гражданства. Уроженец Украинской ССР 
Алексей Новиков жил на территории современ-
ной России с 1987 года, но отказался от совет-
ского паспорта лишь в 2005 году. Недавно он 
был осужден за попытку вступить в ИГ. После 
освобождения его лишили российского граж-
данства — и требуют, чтобы он выехал по месту 
рождения.

Об истории с лишением российского граждан-
ства „Ъ“ рассказали в правозащитной организа-
ции «Русь сидящая». Алексей Новиков родился в 
1969 году в городе Сумы (Украинская ССР), в 1987 
году он переехал в Калининград, отслужил в совет-
ской армии, позже переехал в Петрозаводск. После 
распада СССР мужчина не стал менять документы. 
«Просто не было необходимости,— пояснил „Ъ“ 
Алексей Новиков.— На работу меня брали и с со-
ветским паспортом, у полиции тоже не было во-
просов. Я вообще не придавал значения тому, ка-
кой у меня паспорт». Фактически господин Нови-
ков до 2005 года оставался гражданином не сущест-
вующего СССР. Потом он собрался жениться на гра-
жданке России и решил «разобраться с документа-
ми». В 2005 году он получил российское гражданст-
во по упрощенной процедуре для бывших граждан 
СССР (действовала до 1 июля 2009 года).

Господин Новиков продолжал жить в Петроза-
водске, женился, позже развелся. По его словам, в 
2010-х он начал интересоваться религией и поли-
тикой, стал активно спорить на эти темы в соцсе-
тях, «был типичным диванным бойцом». В резуль-
тате духовных поисков «концепция ислама показа-
лась наиболее совершенной», и в 2015 году мужчи-
на объявил, что стал мусульманином. Впрочем, его 
вторая жена Ольга Барышева не отнеслась к этому 
решению всерьез, да и сам господин Новиков, по 
его словам, «всего несколько раз сходил в мечеть, 
ни с кем там особо не познакомился и продолжил 
сидеть в соцсетях». Тогда же он увлекся изучением 
материалов про ИГ (запрещено в России). «Я сим-
патизирую коммунистическим идеям — и вот спо-
рил на эту тему, в том числе проводил некоторые 
аналогии между действиями ИГ и идеологией ком-
мунизма»,— говорит Алексей Новиков. В апреле 
2016 года он репостнул на свою страницу «ВКонтак-
те» запись из сообщества «Типичный Большевик»: 
ее автор рассуждал о лицемерии «рашкованов», ко-
торым жалко разрушенные ИГ руины Пальмиры, 
хотя они сами «уничтожили промышленность, ко-
торая досталась им от СССР». Через некоторое вре-
мя господин Новиков сам удалил репост (сообще-
ство существует до сих пор, а эта запись без труда 
находится в соцсетях).

В мае 2016 года 89-летняя мать господина Нови-
кова попросила его приехать к ней в Сумы. Мужчи-
на решал поехать на машине, но на выезде из горо-
да его задержали сотрудники ФСБ. Алексея Нови-
кова отвезли в здание управления ФСБ, где начали 
допрашивать о цели поездки. «Когда я отвечал, что 
ехал на Украину к маме на неделю, а далее собирал-
ся вернуться в Россию, следовала фраза „ответ не-
правильный“ и меня ударяли электрошокером»,— 
утверждает господин Новиков. Он не выдержал 

пыток и «согласно их подсказкам» дал показания, 
что намеревался из Украины вылететь в Стамбул, 
там искать сторонников ИГ и с их помощью по-
пасть в Сирию, чтобы воевать на стороне терро-
ристов. Позже к нему привели адвоката по назна-
чению, который посоветовал во всем признаться, 
чтобы получить условное наказание. Алексея Но-
викова обвинили в приготовлении к участию в де-
ятельности террористической организации (ч. 1 
ст. 30 ч. 2 ст. 205.5 УК РФ). Кроме того, ему припом-
нили репост записи «Типичного Большевика» и об-
винили в возбуждении ненависти к русским (ч. 1 
ст. 282 УК РФ). Во время судебного процесса Алек-
сей Новиков не признал вину, отказался от первых 
показаний и предъявил медицинские документы 
о телесных повреждениях от электрошока. Тем не 
менее Московский окружной военный суд при-
знал его виновным, и в феврале 2017 года назна-
чил ему четыре года колонии. Апелляция сняла 2 
месяца, после декриминализации ст. 282 срок на-
казания еще уменьшился, и мужчина освободил-
ся в 2019 году.

20 апреля 2020 года ГУ МВД по Москве приня-
ло решение об отмене принятия Алексея Новико-
ва в гражданство РФ. Поводом стало его осуждение 
по «террористической» статье. В пояснении УМВД 
Петрозаводска (есть в распоряжении „Ъ“) говорит-
ся, что ст. 22 ФЗ «О гражданстве РФ» предусматри-
вает возможность автоматической отмены реше-
ния о приеме в гражданство, «если оно принято на 
основании представленных заявителем заведомо 
ложных сведений». Назначение наказания по «тер-
рористической» статье «приравнивается к установ-
лению судом факта сообщения заведомо ложных 
сведений в отношении соблюдать Конституцию и 
законодательство РФ». «Можно сделать вывод, что у 
истца отсутствует устойчивая правовая связь с Рос-
сийской Федерацией, имеются лишь определен-
ные гражданские и гражданско-правовые связи с 
отдельными гражданами РФ и юридическими ли-
цами, зарегистрированными в РФ,— говорится в 
документе МВД.— Данные отношения могут реа-
лизовываться им и в статусе лица без гражданства». 
У Алексея Новикова изъяли паспорт гражданина 
РФ и загранпаспорт, а затем потребовали покинуть 
территорию России до 30 июня. Он подал админи-
стративный иск об отмене этих решений, в поне-
дельник его начнет рассматривать Петрозаводский 
городской суд.

«Мы указываем, что статья 22 Закона о граждан-
стве не позволяет отменять решение о приеме в 
гражданство человека автоматически при совер-
шении ряда поименованных в ней преступле-
ний,— заявила „Ъ“ юрист „Руси сидящей“ Ольга 
Подоплелова.— Это недопустимо в случаях, когда 
человек никогда не имел иного гражданства, кро-
ме гражданства СССР, и получил российское граж-
данство в упрощенном порядке. 

Более того, мы настаиваем, что при принятии 
соответствующего решения необходимо учиты-
вать такие факторы, как давность приема в россий-
ское гражданство, длительное — более 25 лет — 
проживание на территории РФ, а также наличие 
семьи в России».

Александр Черных

Д
А

В
И

Д
 Ф

Р
Е

Н
К

Е
Л

Ь

Одиночные пикеты 
становятся все более 
востребованной россиянами  
формой протеста

«Артподготовку» признали 
готовившей теракты
Осуждены еще трое сторонников  
Вячеслава Мальцева

В Москве 2-й Западный окружной  военный 
суд вынес приговор трем участникам создан-
ного Вячеславом Мальцевым и запрещен-
ного в России движения « Артподготовка». 
 Андрей Толкачев, Юрий Корный и  Андрей 
 Кептя обвинялись в преступлениях террори-
стической  направленности и получили 13, 
10 и 6 лет  колонии строгого режима соответ-
ственно.  Более года назад суд уже пригово-
рил к вну шительным срокам лишения сво-
боды еще троих последователей господина 
Мальцева: Олега Дмитриева, Сергея Озеро-
ва и Олега Иванова. Правда, тогда  обвинение 
в участии в террористическом сообществе 
 судом было снято.

Оглашение приговора у председательствующе-
го судьи Виталия Бакина заняло полтора часа, ни-
каких задержек не было, поскольку всех обвиня-
емых доставили с суд из СИЗО «Лефортово» забла-
говременно. Трое подсудимых были признаны ви-
новными в приготовлении к совершению террори-
стического акта (ст. 205 УК РФ) и участии в террори-
стическом сообществе (ст. 205.4 УК РФ). Как следу-
ет из приговора, подсудимые регулярно бывали в 
подмосковном доме создателя «Артподготовки» Вя-
чеслава Мальцева, где последний, по версии ФСБ, 
создал экстремистскую организацию в том числе 
и для проведения в различных регионах террори-
стических актов. Кроме того, как было установле-
но в суде, обвиняемые Толкачев, Корный и Кептя 
(последний — единственный из фигурантов, кто 
активно сотрудничал со следствием) подготови-
ли пластиковые бутылки с бензином для поджо-
га декораций, деревянных палет и сухого сена на 
Манежной площади после мероприятия «Золотая 
осень» 12 октября 2017 года. Акцию, по материа-
лам дела, фигуранты намеревались заснять на ви-
део, а затем выложить ролик в интернете, сопрово-
див его требованием об отставке властей. Помимо 
этого подсудимые, по версии следствия, намере-
вались с помощью «коктейлей Молотова» поджечь 
ряд зданий органов исполнительной власти. Нако-
нец, как следует из текста приговора, подсудимые 
в ноябре 2017 года собирались вывести из строя 
опоры и линии электропередачи и разбросать на 
одной из станций метрополитена в Москве муляжи 
самодельных взрывных устройств. Вина Толкаче-
ва, Корного и Кепти, по словам судьи Бакина, под-
твердилась не только оперативными материалами 
и свидетельскими показаниями, но и обнаружен-
ными при обыске в одной из квартир пятью само-
дельными зажигающимися устройствами.

Юрий Корный и Андрей Кептя были задержа-
ны весной 2017 года сначала за участие в несанк-
ционированной акции протеста на проспекте Са-
харова с формулировкой «неповиновение закон-
ному требованию полицейского». Спустя месяц 
по той же административной статье был задержан 
Андрей Толкачев. К уголовной ответственности их 
привлекли после того, как органы пришли к вы-
воду о принадлежности всех троих к признанной 
экстремистской и запрещенной в России органи-
зации «Артподготовка» Вячеслава Мальцева. На-
помним, бывший вице-спикер Саратовской облду-
мы Мальцев с 2013 года в своем видеоблоге при-
зывал сторонников готовиться к революции 5 но-
ября 2017 года. Летом 2017-го он уехал из России, 
а в октябре того же года суд заочно арестовал его 
за призывы к экстремизму. В конце октября сило-
вики начали арестовывать его сторонников. После 
митингов 5 ноября были задержаны свыше 400 че-
ловек, несколько человек были осуждены за орга-
низацию массовых беспорядков. По «террористи-
ческим» и «экстремистским» делам в общей слож-
ности проходит около трех десятков человек. По-
мимо самого господина Мальцева, который сейчас 
находится во Франции, заочно арестованы его со-
ратники Надежда Белова и Александр Свищев.

Толкачев и Корный вины не признали, послед-
ний в изоляторе объявлял голодовку.

Адвокат Андрея Толкачева Анастасия Саморуко-
ва рассказала „Ъ“, что защита планирует обжало-
вать приговор. «Приговор мягче, чем он в принци-
пе мог быть, но мы с ним не согласны: нельзя вы-
носить такие сроки за то, что человек не делал. Тер-
рористические статьи в принципе предполагают 
большие сроки. Здесь хотя бы без штрафов»,— до-
бавила госпожа Саморукова.

Эксперт по изучению деятельности экстремист-
ских сообществ, член СПЧ и директор информаци-
онно-аналитического центра «Сова» Александр Вер-
ховский назвал обвинение «невероятно преувели-
ченным». «Люди совершили странный поступок, но 
это не тянет на квалификацию теракта. А то, что они 
участвовали в террористическом сообществе, явля-
ется в некотором смысле тавтологическим обвине-
нием, так как сообщество и считается террористиче-
ским на основании серьезных эпизодов»,— сказал 
Александр Верховский. По его словам, целый ряд дел 
по экстремистскому движению «Артподготовка» от-
носится «скорее к политическому регулированию, 
чем к правовому», так как их решили превратить в 
«образец для тех, кто решит пойти подобным путем».

Юрий Сенаторов, Елизавета Ламова

Регионам дали ценные предсказания
Администрация президента предполагает,  
что в общероссийском голосовании примет участие 
большинство избирателей

Согласно опросу ВЦИОМа, 67% 
россиян в целом планируют при-
нять участие в голосовании за по-
правки к Конституции. 47% твердо 
уверены в этом. Публично органи-
заторы голосования открещивают-
ся от каких-либо установок по яв-
ке на предстоящем плебисците. 
Источники „Ъ“ в администрации 
президента утверждают, что сейчас 
Кремль волнует не столько высокая 
явка, сколько желательный резуль-
тат «за» — 60%. В то же время собе-
седники „Ъ“ в регионах называют 
разные цифры ожидаемого уча-
стия избирателей. Эксперты счи-
тают, что строить прогнозы в усло-
виях пандемии тяжело, а регионам 
направляют индикаторы явки и под-
держки поправок исходя из их элек-
торальной истории.

В четверг ВЦИОМ опубликовал 
опрос, посвященный желанию росси-
ян принять участие в голосовании по 
поправкам к Конституции. Исследо-
вание было проведено 15 июня по за-
казу Экспертного института социаль-
ных исследований. Согласно результа-
там опроса, 74% опрошенных знают о 
проведении голосования 1 июля, 76% 
осведомлены о проведении голосова-
ния в течение пяти дней — с 25 июня 
по 1 июля, 47% точно намерены при-
нять участие в голосовании, еще 21% 
респондентов говорят, что, скорее все-
го, пойдут на него.

Напомним, что, хотя юридического 
порога явки на общероссийском голо-
совании нет, глава ЦИКа Элла Памфи-
лова неоднократно заявляла, что ко-
миссия заинтересована в максималь-
ном участии граждан. Однако, по сло-
вам источников „Ъ“, у Кремля все же 
есть индикативные показатели по явке 
на общероссийском голосовании.

Как сообщали ранее источники „Ъ“, 
в феврале представители внутриполи-
тического блока администрации пре-
зидента объясняли вице-губернато-
рам, что наиболее удачным возмож-
ным результатом будет считаться 70% 
«за» при явке 60% избирателей. Одна-
ко, сейчас источник „Ъ“ в АП называ-

ет другие индикативные показатели: 
явка выше 55% может считаться отлич-
ной, выше 50% — нормальной. В то же 
время стремление любой ценой полу-
чить явку больше 60% может подорвать 
«легитимность» голосования. По сло-
вам собеседника „Ъ“, ожидаемый ре-
зультат «за», исходя из данных социо-
логических исследований, составляет 
примерно 60%. 2 июня ВЦИОМ дейст-
вительно провел опрос, согласно кото-
рому 48% россиян собирались принять 
участие в голосовании, а 61% из них ут-
верждали, что поддержат поправки.

Впрочем, другие собеседники „Ъ“ 
называют иные цифры. Так, источник 
„Ъ“, близкий к администрации прези-
дента, утверждает, что сейчас ожидае-
мые показатели явки для разных ре-
гионов определяются индивидуаль-
но, исходя из их «электоральной исто-
рии». Другой собеседник „Ъ“ утвержда-
ет, что регионам действительно часто 
рассказывают о результатах опросов, 
согласно которым высоким показате-
лем явки по-прежнему может считать-
ся участие в голосовании 60–65% изби-
рателей, а явка 50–55% все-таки сред-
ний уровень.

Официально представители регио-
нальных властей обычно отрицают на-
личие каких-либо показателей по явке. 
Так, вице-губернатор Санкт-Петербур-
га Ирина Потехина, курирующая вну-
треннюю политику, заявила „Ъ“, что не 
слышала о каких-то спущенных свер-
ху цифрах. Пресс-секретарь губернато-
ра Челябинской области Сергей Зюсь 
заявил, что «впервые слышит» о каких-
то показателях по явке. Вице-губерна-
тор Свердловской области Сергей Би-
донько считает, что легитимность голо-
сования обеспечит явка 60% избирате-
лей. «Мы должны сделать все возмож-
ное, чтобы большее число людей про-
голосовало, чтобы они имели такую 
возможность и могли воспользоваться 
ею»,— считает он.

Источники „Ъ“ в регионах, в свою 
очередь, называют разные параметры 
ожидаемой явки. Так, мэр одного из го-
родов Иркутской области на условиях 
анонимности утверждает, что новых 

установок до сих пор нет. По его сло-
вам, весной до него довели индикатив-
ные показатели явки 60% и уровня под-
держки 70%. Больше никаких сведений 
он не получал. В Краснодарском крае 
гражданские активисты на условиях 
анонимности подтвердили „Ъ“, что в 
муниципалитетах проводят встречи с 
активистами местного самоуправле-
ния, которым сообщают об ожидаемом 
уровне явки 70%. Собеседник, знако-
мый с ходом подготовки голосования в 
Пермском крае, рассказал, что там ожи-
даемый показатель явки составляет 50–
60% избирателей. Источник, близкий к 
правительству Приморья, утверждает, 
что региональным властям сообщили 
результаты исследований, демонстри-
рующие явку 70%. «Эти данные воспри-
нимаются исключительно как ориен-
тир»,— пояснил собеседник „Ъ“. Источ-
ник в одной из администраций реги-
онов ЦФО рассказал „Ъ“, что явка 60% 
считается хорошим показателем, а 50% 
— низким. Ожидается, что поправки 
поддержат 70% избирателей.

Политтехнолог Григорий Казанков 
считает, что Кремль, скорее всего, исхо-
дит из показателей голосования за Кон-
ституцию 1993 года. Явка избирателей 
тогда составила 54,8%, «за» проголосо-
вали 58,4%. «Главное, чтобы в целом за 
поправки проголосовало больше»,— 
предполагает он.

Политолог, экс-сотрудник админист-
рации президента Владимир Шемякин 
считает, что для Кремля наиболее жела-
емым результатом была бы поддержка 
поправок более чем половиной изби-
рателей. Однако, по его словам, «поли-
тическим планированием» занимают-
ся реалисты, которые учитывают и бо-
язнь граждан заразиться коронавиру-
сом, и сезонный фактор. Все это, по его 
словам, сильно усложняет прогнози-
рование Разность же в показателях ре-
гионов он объясняет учетом их электо-
рального потенциала. Господин Шемя-
кин считает, что более или менее точ-
ный прогноз будет только примерно за 
две недели до голосования.

Андрей Винокуров;  
корреспондентская сеть „Ъ“
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новости
С глаз долой — из сербства вон
Как Сергей Лавров давал в Белграде отпор  
планам США на Сербию и Косово

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
возобновил прерванные панде
мией коронавируса международ
ные поездки. 18 июня он посетил 
Белград, откуда направится 
в Минск. В Сербии российский 
министр решал две задачи: визит 
должен был продемонстрировать 
поддержку Россией президента 
страны Александра Вучича перед 
важными для него парламентски
ми выборами, но при этом госпо
дин Лавров предостерег серб
ские власти от следования в фар
ватере политики Вашингтона 
в вопросе нормализации отно
шений с Косово.

Сергей Лавров, обычно крайне ак-
тивный в том, что касается междуна-
родных поездок, не выезжал за пре-
делы России с марта. Но 18 июня он 
нарушил изоляцию, в которой ока-
зался из-за пандемии коронавиру-
са, чтобы посетить сначала Белград, 
а потом Минск. С Сербией и Белорус-
сией у России весьма близкие отно-
шения, но от каждой из этих стран 
Москва хотела бы большего.

В Белграде Сергею Лаврову демон-
стрировали особое расположение. 
Президент Александр Вучич, глава 
МИДа Ивица Дачич и руководитель 
МВД Небойша Стефанович, с которы-
ми он поочередно встретился, не от-
пускали гостя без комплиментов и 
подарков. Но и господин Лавров при-
ехал не с пустыми руками. Когда серб-
ский министр вручил российскому 
коллеге гитару, тот в ответ подарил 
ему микрофон — оба дипломата не 
прочь спеть в хорошей компании. По-
сле встречи с президентом Александ-
ром Вучичем глава МИД РФ констати-
ровал, что отношения двух стран раз-
виваются динамично и успешно и в 
торговле, и в сфере военно-техниче-
ского сотрудничества. Москва, отме-
тил он, диалогом довольна.

Такая оценка не помешает прези-
денту Вучичу, который рассчитывает 
на то, что на парламентских выборах 
21 июня его Сербская прогрессивная 

партия одержит победу. В этом, к сло-
ву, не сомневаются и работающие в 
Белграде российские дипломаты.

Сербский лидер в свою очередь 
выразил России благодарность за по-
мощь в борьбе с коронавирусом и за 
поддержку территориальной целост-
ности Сербии: «Мы умеем это ценить 
и покажем это в будущем».

Это будущее наступит довольно 
скоро: 27 июня Александр Вучич ле-
тит в Вашингтон, куда американский 
президент Дональд Трамп пригласил 
не только его, но и недавно присту-
пившего к работе премьера Косово 
Авдулаха Хоти. Переговоры, надеют-
ся США, должны приблизить, если 
не обеспечить окончательную нор-
мализацию отношений Белграда и 
Приштины. Москва от этих перспек-
тив не в восторге: примирение мо-
жет открыть для Сербии дверь в ЕС, 
а потом и в НАТО.

Господин Лавров на совместной с 
Александром Вучичем пресс-конфе-
ренции прямо заявил, что торопить-
ся с нормализацией отношений не-
желательно. «Считаем, что форсиро-
вать так называемую окончательную 
нормализацию, подгонять ее под ка-
кие-либо искусственные сроки бы-
ло бы контрпродуктивно»,— заявил 
российский министр.

По его словам, позиция Москвы 
по косовскому урегулированию не 
менялась, и Россия будет поддержи-
вать «любые шаги, любые усилия, лю-
бые инициативы, которые на деле по-
могут Белграду и Приштине достичь 
жизнеспособного взаимоприемле-
мого решения на основе резолюции 
Совбеза ООН 1244». «Напомню, что 
именно по настоянию России в этой 
резолюции подтверждена территори-
альная целостность Сербии»,— под-
черкнул Сергей Лавров, добавив, что 
РФ «согласится только с таким реше-
нием, которое устроит самих сербов, 
защищающих свои законные права и 
интересы в Косово».

Александр Вучич, собирающийся 
в Москву, чтобы 24 июня присутство-

вать на военном параде в российской 
столице, поговорит о косовском уре-
гулировании и с российским прези-
дентом Владимиром Путиным: «Об-
судим оценки и мнения по событи-
ям на международной арене и то, как 
Сербия сможет наилучшим образом 
защитить свои интересы».

Он также добавил, что Сергей Лав-
ров на закрытой встрече поделился 
с ним мыслями и оценками, кото-
рые его обеспокоили. Касались они, 
пояснил господин Вучич, планов и 
идей по вопросу косовского урегули-
рования, которые будут скоро пред-
ложены сербскому руководству. Судя 
по всему, именно во время предстоя-
щей поездки в Вашингтон. Деталей 
президент не раскрыл, но вывод сде-
лал невеселый: «Нас ждет тяжелый 
период, мы столкнемся с серьезным 
давлением».

Журналисты хотели от президен-
та Вучича большей конкретики и за-
дали вопрос, признает ли Сербия не-
зависимость Косово в обмен на об-
ещание вступления в ЕС. Александр 
Вучич долго рассуждать не стал: «По-
нятно, каким будет наш ответ. Если 
вы хотите прямого ответа, то ответ 
— нет». Москву такой ответ устроит 
в том случае, если слово «нет» не ра-
зойдется с делом по итогам поездки 
сербского президента за океан. А та-
кого исключать нельзя, и примеры 
имеются. Сербия, где при слове «НА-
ТО» до сих пор припоминают бом-
бардировки двадцатилетней давно-
сти, сильно продвинулась в отноше-
ниях с Североатлантическим альян-
сом, подписавшись под обязательст-
вами, почти равными тем, что несут 
полноценные члены блока.

Владимир Соловьев, Белград

Последнее антикитайское 
предупреждение
Госсекретарь США Майкл Помпео  
поговорил с Пекином с позиции силы

Госсекретарь США Майк Помпео 
провел в американском штате 
 Гавайи закрытую встречу с глав
ным пекинским куратором отно
шений с Вашингтоном, членом 
политбюро ЦК Компартии Китая 
Ян Цзечи. Переговоры на воен
ной базе в Гонолулу стали пер
вым двусторонним контактом 
столь высокого уровня после 
 начала пандемии коронавируса, 
за время которой стратегическое 
соперничество двух стран резко 
обострилось. Президент США 
Дональд Трамп усиливает давле
ние на Пекин, но при этом не идет 
на жесткий разрыв с Китаем. Его 
цель — добиться максимальных 
уступок в торговоэкономиче
ских связях, чтобы в преддверии 
президентских выборов в США 
назвать это своим главным внеш
неполитическим активом.

Встреча Майка Помпео с предста-
вителем высшего китайского руко-
водства Ян Цзечи, завершившаяся в 
ночь на четверг, проходила в атмос-
фере строгой секретности и продол-
жалась около девяти часов. Стороны 
предпочли не афишировать перего-
воры, не объявив их повестку, а так-
же отказавшись от пресс-конферен-
ции и присутствия прессы.

По итогам встречи официальный 
представитель Госдепартамента 
США Морган Ортагус ограничилась 
кратким заявлением о том, что ее це-
лью стал «обмен мнениями по отно-
шениям между США и Китаем». «Гос-
секретарь Помпео также подчерк-
нул необходимость полной прозрач-
ности и обмена информацией для 
борьбы с продолжающейся панде-
мией COVID-19 и предотвращения 
будущих вспышек»,— добавила гос-
пожа Ортагус.

Реакция Пекина была еще более 
лаконичной. В МИД КНР предпочли 
не делать никаких заявлений, в то 
время как ведущие китайские СМИ 
сообщили, что Майк Помпео и Ян 
Цзечи четко сформулировали свои 
позиции и согласились, что это был 
«конструктивный диалог».

Переговоры на Гавайях стали пер-
вым личным контактом между Май-
ком Помпео и Ян Цзечи в 2020 году, 
ставшем самым конфликтным в от-
ношениях двух ведущих мировых 
держав, которые остаются стратеги-
ческими соперниками, но при этом и 
ключевыми торгово-экономически-
ми партнерами друг для друга.

Еще месяц назад, 15 мая, в интер-
вью телеканалу Fox News президент 
США Дональд Трамп громогласно за-
явил, что Америка «могла бы разо-
рвать все отношения с Китаем» и бла-
годаря этому «сэкономить $500 мл-
рд». Столь радикальных оценок не 
позволял себе ни один предыдущий 
президент США.

А менее чем за сутки до перегово-
ров на Гавайях Дональд Трамп послал 
еще один сигнал Пекину. Он подпи-
сал принятый обеими палатами Кон-
гресса законопроект, позволяющий 
вводить санкции в отношении ки-
тайских должностных лиц, которые, 
по мнению Вашингтона, ущемляют 
права уйгуров — самого многочи-

сленного национального меньшин-
ства в Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе на северо-западе страны. 
В МИД КНР назвали законопроект 
«грубым вмешательством во внутрен-
ние дела Китая» и предупредили, что 
Белый дом ответит за все негативные 
последствия, к которым приведет по-
добное решение.

В этой ситуации Майк Помпео, ко-
торый встречался с Ян Цзечи в авгу-
сте прошлого года в США, а 15 апреля 
этого года провел с ним телефонный 
разговор, стал главным проводником 
генеральной линии Белого дома на 
оказание максимального давления 
на Пекин. Стремясь не отстать от пре-
зидента Трампа в жесткой антики-
тайской риторике, еще неделю назад 
Майк Помпео сравнил действия КНР 
по отношению к Гонконгу с полити-
кой нацистской Германии во время 
Второй мировой войны, впрочем, до-
бавив, что США «обязаны диплома-
тично выстраивать отношения с Ком-
мунистической партией Китая».

А перед отлетом на встречу с Ян 
Цзечи глава Госдепартамента про-
вел видеоконференцию с участни-
ками встречи министров иностран-
ных дел стран Евросоюза, в том чи-
сле верховным представителем ЕС 
по иностранным делам и политике 
безопасности Жозепом Боррелем, 
главной темой которой стали отно-
шения трансатлантических союзни-
ков с Китаем. Обвинив Пекин в том, 
что он пытается вбить клин меж-
ду США и Западной Европой, Майк 
Помпео призвал Европейский союз 
совместно противостоять угрозам со 
стороны Китая и России.

«Точка зрения госсекретаря заклю-
чается в том, что не мы просим ЕС 
или входящие в него страны сделать 
выбор между Китаем и Соединенны-
ми Штатами. Этим занимается Ки-
тай»,— пояснил в среду и. о. помощ-
ника госсекретаря США по делам Ев-
ропы и Евразии Филип Рикер. «ЕС в 
последние месяцы сделал множест-
во заявлений о том, что Китай явля-
ется системным противником и кон-
курентом, но следует искать пути на-
лаживания с ним партнерства, когда 
это необходимо»,— добавил амери-
канский дипломат, по словам кото-
рого подход Брюсселя «во многом пе-
рекликается» с позицией американ-
ской администрации.

Обсудив политику западных со-
юзников по отношению к Китаю, 
Майк Помпео сыграл на опереже-
ние, учитывая, что 22 июня в фор-
мате видеоконференции пройдет 
 саммит ЕС—КНР.

Между тем первая в этом году 
встреча высокопоставленных пред-
ставителей США и Китая вызвала 
особый интерес в связи с тем, что пе-
реговоры на Гавайях совпали с гром-
ким скандалом, разразившимся в Ва-
шингтоне после обнародования ци-
тат из мемуаров бывшего советника 
президента Трампа по националь-
ной безопасности Джона Болтона. По 
версии господина Болтона, которую 
он изложил в своей еще неопублико-
ванной, но уже анонсированной ве-
дущими американскими СМИ книге 
о работе в Белом доме, демонстрируя 

показную жесткость по отношению к 
Китаю, Дональд Трамп при этом дав-
но ведет тайную игру с председате-
лем КНР Си Цзиньпином. Описывая 
встречу Дональда Трампа и Си Цзинь-
пина, прошедшую в июне 2019 года 
на саммите G20, господин Болтон со-
общил, что глава Белого дома якобы 
тогда пытался уговорить китайского 
лидера пойти на уступки США в тор-
гово-экономических вопросах, что-
бы помочь ему переизбраться на вто-
рой срок на президентских выборах. 
При этом, по версии Джона Болтона, 
Дональд Трамп внушал своему ки-
тайскому собеседнику, что враждеб-
но относится к Китаю не он, а его по-
литические оппоненты демокра-
ты. «Дональд Трамп неожиданно пе-
ревел разговор на ближайшие аме-
риканские президентские выборы. 
Он упомянул о больших экономиче-
ских возможностях КНР и призвал 
Си Цзиньпина обеспечить ему побе-
ду»,— вспоминает Джон Болтон, по 
словам которого в ходе той встречи 
Дональд Трамп подчеркнул, насколь-
ко важно для американских ферме-
ров добиться увеличения импорта 
Китаем соевых бобов.

Между тем незадолго до обнародо-
вания мемуаров Джона Болтона, ко-
торого Дональд Трамп уже обвинил 
во лжи, глава Белого дома косвенно 
подтвердил версию своего опально-
го советника. Рассуждая о своем ве-
роятном сопернике на предстоящих 
президентских выборах Джо Байде-
не, Дональд Трамп выразил мнение, 
что господин Байден не способен к 
серьезным переговорам с такими 
странами, как Китай и Россия. «Чего, 
по вашему мнению, добились бы Ки-
тай, Россия, Япония и другие, если 
бы вели переговоры с ним? Да у нас 
попросту не осталось бы страны»,— 
написал Дональд Трамп в Twitter в 
прошлую пятницу.

«В год президентских выборов в 
США Дональд Трамп стремится пока-
зать Америке, что только его линия 
в отношении Китая может обеспе-
чить национальные интересы США в 
том виде, в котором он их понимает. 
Поэтому сегодня ему нужны не дол-
гие переговоры с Пекином, а выдви-
жение жестких условий руководст-
ву КНР. Эта политика сочетает в себе 
прямое давление с элементами ди-
пломатической игры, чтобы не обру-
шить фондовый рынок»,— пояснил 
„Ъ“ директор Центра политических 
исследований Андрей Федоров.

Напомнив о подписанной в янва-
ре первой фазе торговой сделки меж-
ду США и Китаем, налагающей на 
Пекин обязательства покупать боль-
ше американских товаров и услуг, 
господин Федоров указывает на то, 
что от выполнения договоренностей 
будет зависеть оценка китайской по-
литики Белого дома. «Игра в Вашин-
гтоне идет на встречных курсах. В 
то время как оппоненты Дональда 
Трампа пытаются обвинить его в тай-
ном сговоре с Пекином, сам прези-
дент не теряет надежды представить 
отношения с КНР своим главным 
внешнеполитическим активом»,— 
резюмирует эксперт.

Сергей Строкань

Глава МИД Сербии  
Ивица Дачич подарил  
Сергею Лаврову гитару, 
а тот в ответ преподнес 
сербскому коллеге  
в подарок микрофон —  
оба дипломата не прочь 
спеть в хорошей компании

Казахстан возвращает карантин
Коронавирусом заразился Нурсултан Назарбаев

Правительство Казахстана, 
столкнувшегося с ростом забо
леваемости коронавирусом, 
 рассматривает вопрос о возвра
те жестких карантинных мер. 
 Пока ограничения будут введены 
на выходные. Вновь, как и в на
чале эпидемии, закроют для по
сещения общественные места, 
приостановят деятельность тор
говых центров, сетевых магази
нов и крытых рынков, ограничат 
выход на улицу гражданам в воз
расте старше 65 лет. Разговоры 
о том, что карантин был снят пре
ждевременно, усилились на фо
не роста заболеваемости среди 
людей в высших эшелонах влас
ти. Вчера стало известно, что чи
сло высокопоставленных чинов
ников и политиков, заразивших
ся коронавирусом, пополнил 
первый президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев.

О том, что 79-летний Нурсултан На-
зарбаев заразился коронавирусом и 
находится на самоизоляции, сообщи-
ли в его пресс-службе и добавили, что 
«повода для беспокойства нет. Нур-
султан Назарбаев продолжает рабо-
тать дистанционно». Нынешний пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев выра-
зил поддержку своему предшествен-
нику, отметив: «Он сильный духом че-
ловек, вся его жизнь — преодоление, 
поэтому уверен, что и это испытание 
он успешно преодолеет».

Сам президент Токаев, по дан-
ным его пресс-службы, здоров и каж-
дый день проходит тестирование на 
COVID-19. Но список больных попол-
нил уже целый ряд высокопоставлен-
ных чиновников. Так, в четверг о сво-
ей болезни объявил вице-премьер 
Ералы Тугжанов, курирующий соци-
альный блок. До этого коронавирусом 
заразились министр здравоохране-
ния Елжан Биртанов, спикер нижней 
палаты Нурлан Нигматулин, пресс-се-
кретарь действующего президента Бе-
рик Уали, депутат Бекболат Тлеухан.

Напомним, что власти Казахста-
на еще 16 марта, едва ли не первыми 
на постсоветском пространстве, вве-
ли режим ЧП, в рамках которого по-
степенно ужесточали карантинные 
меры. 28 марта в Нур-Султане и Алма-
ты вступил в силу полный карантин, 
предусматривавший ограничение пе-
редвижения граждан, а также прио-
становку работы предприятий сферы 
услуг и госучреждений. В мае режим 
стал постепенно смягчаться — снача-
ла для ряда отраслей, в частности стро-
ительной, а с 16 мая и для граждан. В 
результате режим ЧП был отменен, а 
регулирование карантинных мер бы-
ло отдано на усмотрение регионов.

Карантин не слишком сильно уда-
рил по экономике Казахстана. По дан-
ным Министерства национальной 
экономики, ключевые отрасли — 
энергетика, нефтегазовая промыш-
ленность, металлургия, машиностро-

ение, связь — по итогам пяти месяцев 
демонстрируют рост по отношению к 
тому же периоду 2019 года. Спад на-
блюдается лишь в транспортной сфе-
ре, а также в сферах услуг и торговли. 
Между тем, по данным Министерст-
ва социальной защиты Казахстана, за 
государственной поддержкой в раз-
мере 42,5 тыс. тенге (около $100) для 
граждан, утративших или временно 
утративших работу, обратились око-
ло 4 млн человек, половина трудоспо-
собного населения страны.

Что касается медицинской стати-
стики по COVID-19, то в стране вы-
явлено более 15,8 тыс. заболевших, 
9,9 тыс. из них выздоровели. Число 
летальных случаев достигло сотни. 
Хотя с момента снятия жестких каран-
тинных мер не было резких вспле-
сков заболеваемости по стране (коле-
бания были в пределах 2–3%), в реги-
онах ситуация развивалась по-разно-
му. В конце минувшей и начале ны-
нешней недели о возврате ряда огра-
ничений объявили, в частности, в Ак-
молинской и Костанайской областях, 
а также в городе Темиртау. Параллель-
но с этим о критической ситуации 
заявили главные санитарные врачи 
Нур-Султана и Алматы. «За две недели 
начиная с 3 июня число регистрируе-
мых случаев заболеваемости корона-
вирусной инфекцией в городе удвои-
лось. Наполняемость коек в инфекци-
онных стационарах возросла до 95%. 
Если в марте заболеваемость форми-

ровалась за счет завозных случаев, а в 
апреле за счет того, что мы резко уси-
лили охват диагностики населения и 
работали по уязвимым группам насе-
ления, то в июне отмечается рост за-
болеваемости за счет самообращения 
граждан и формирования очагов в 
организациях»,— сообщил в четверг 
главный санитарный врач Алматы 
Жандарбек Бекшин. «Если с начала 
текущего года в день в среднем посту-
пало пять пациентов с пневмонией, 
то начиная с июня ежедневно в сред-
нем поступает 500 человек, причем 
каждый второй с вирусной пневмо-
нией, из них 90 — поступают в сред-
нетяжелом и тяжелом состоянии»,— 
подтвердила негативную тенденцию 
глава столичного департамента здра-
воохранения Сауле Кисикова.

На этом фоне межведомственная 
комиссия по недопущению распро-
странения коронавирусной инфек-
ции на территории Казахстана приня-
ла решение ввести дополнительные 
ограничения на ближайшие выход-
ные, 20–21 июня. В городах Нур-Сул-
тан, Алматы, Караганда, Шымкент, 
Павлодар и Экибастуз будет приоста-
новлена деятельность ТРЦ, сетевых 
магазинов, крытых рынков. Кафе и 
рестораны, лишь недавно открывши-
еся после перерыва, смогут обслужи-
вать людей лишь «на открытом воз-
духе с сохранением социального ди-
станцирования». Будет ограничена 
работа общественного транспорта, 

закроются парки, скверы, набереж-
ные, пляжи, аквапарки. Ограничат 
выход на улицу гражданам в возрасте 
старше 65 лет. Меры примут и в насе-
ленных пунктах меньшего размера (с 
населением свыше 50 тыс. человек), 
но они будут менее жесткими: пока 
лишь закроют для посещения обще-
ственные места и ограничат передви-
жение старшего поколения.

«Первая фаза борьбы с вирусом, 
когда вводили карантин, была впол-
не разумной и правильной. В Казах-
стане приняли меры, базируясь на 
опыте других стран и рекомендации 
Всемирной организации здравоохра-
нения. Но через какое-то время все на-
чало превращаться в фарс. Власть пы-
тается влиять на людей, ограничи-
вать и пугать их, но у нее нет возмож-
ности проконтролировать выполне-
ние своих требований. Правила уста-
новлены, а население их массово на-
рушает. Люди приучаются к формату: 
мы все равно будем делать так, и вы 
нам ничего не сделаете»,— отметил 
в разговоре с „Ъ“ экс-советник главы 
Нацбанка Казахстана экономист Ай-
дархан Кусаинов. В результате, по его 
словам, «и в экономике все хуже и ху-
же, и с благосостоянием граждан си-
туация близка к плачевной, и уваже-
ние к решениям власти отсутствует, 
что отражается на ее авторитете».

«Карантин помог отложить вспыш-
ку, но не избежать ее. Сейчас вторая 
(или, скорее, даже первая) волна за-

ражения продолжается, и это связа-
но в том числе с ослаблением каран-
тинных мер и отсутствием тестирова-
ния населения»,— рассказал „Ъ“ гла-
ва исследовательского центра «Талап» 
Рахим Ошакбаев. Он считает, что «ис-
ходя из здравого смысла, карантин 
нужно было дополнить выполнени-
ем рекомендации Всемирной орга-
низации здравоохранения по прове-
дению массового тестирования». «К 
сожалению, его нет, тесты платные и 
к тому же малодоступные. Всплесков 
(официальных случаев заболевания 
коронавирусом.— „Ъ“) нет, потому 
что нет массового тестирования»,— 
уверен Рахим Ошакбаев.

Ситуацию косвенно подтвержда-
ют и заявления Сауле Кисиковой. 
«Идет очень большая нагрузка на ла-
бораторную службу, поэтому сдавать 
тесты нужно только тем, у кого име-
ются симптомы, и тем, кто близко 
контактировал с зараженными. Всем 
остальным сдавать не нужно во из-
бежание нехватки тестов и для опе-
ративной обработки результатов»,— 
отметила глава департамента здраво-
охранения Нур-Султана.

Санитарно-эпидемиологическая 
обстановка в Казахстане и дальней-
шие меры по борьбе с эпидемией бу-
дут обсуждаться на заседании пра-
вительства, которое запланировано 
на пятницу.

Александр Константинов, 
Нур-Султан
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22355,46 (–100,3)
РТС 1230,71 (–7,22)
FTSE 100 6224,07 (–29,18)

DAX 30 12281,53 (–100,61)
DJIA* 26061,18 (–58,43)
NASDAQ Composite* 9928,02 (+17,48)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.06.20
Австралийский доллар 47,8415
Английский фунт 87,1687
Белорусский рубль 13,3136
Датская крона* 10,4959

Доллар США 69,6180
Евро 78,2924
Индийская рупия** 91,4391
Казахский тенге** 17,1640

Канадский доллар 51,3748
Китайский юань* 98,3166
Норвежская крона* 73,5174
СДР 96,0631

Сингапурский доллар 49,9986
Новая турецкая лира 10,1519
Украинская гривна* 25,9925
Шведская крона* 74,5598

Швейцарский франк 73,3439
Японская иена** 65,0666
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Первые месяцы режима самоизоля-
ции были богаты на разнообразные 
акции и спецпредложения не толь-
ко в легальном онлайн-бизнесе, но и 
на черном рынке. Так, в Infosecurity 
a Softline Company во время панде-
мии ежедневно фиксируют от одной 
до десяти новых утечек баз с данны-
ми граждан, предлагающихся на ха-
керских форумах совершенно бес-
платно.

«Под раздачу» в основном попада-
ют данные клиентов интернет-мага-
зинов, посетителей сайтов, сотрудни-
ков компаний. Такие базы, как пра-
вило, содержат не так много уникаль-
ной информации — обычно это ФИО, 
номер телефона и дата рождения.

Из подобных крупных утечек 
можно вспомнить, например, базу 
данных клиентов «К-Рауты», о ко-
торой „Ъ“ писал 16 апреля, или 
базы данных интернет-провайдера 
Qwerty и соискателей работы с сайта 
career.habr.com, о которых сообщал 
Telegram-канал In4security.

Какую-то часть данных хакеры и 
раньше выкладывали бесплатно. На 
этом принципе строился, например, 
форум Phreaker.pro, который уже за-
блокирован Роскомнадзором („Ъ“ со-
общал об этом 17 февраля). Такой об-
мен базами позволяет их владель-
цам обогатить данные за счет слия-
ния, что дает возможность выявить, 
например, людей, часто использу-
ющих одинаковые пароли, и повы-
сить ценность информации.

С чем же связана нынешняя ще-
дрость кибермошенников? С одной 
стороны, хакеры действительно за-
частую желают поддержать менее 
успешных коллег, проводя анало-
гию с акциями традиционного биз-
неса, полагают эксперты по кибер-
безопасности.

Но, возможно, важнее, что на чер-
ном рынке просто происходит деф-
ляция, а хакеры стали гнушаться 
мелкими заработками: использова-
ние базы данных интернет-магази-
на сильно ограниченно и больше 
представляет интерес для интернет-
маркетологов или начинающих зло-
умышленников. Атаки же профес-
сиональных хакерских группиро-
вок становятся более таргетирован-
ными, они предпочитают работать 
вдолгую.

Например, по данным «Лаборато-
рии Касперского», самое долгое про-
никновение в корпоративную сеть 
длилось 13 лет, на протяжении кото-
рых злоумышленники наблюдали за 
деятельностью крупной компании, 
не выдавая себя. На фоне доходов, 
которые можно получить от подоб-
ных кампаний, заработок от виру-
сов-шифровальщиков или массовой 
рассылки по базе данных клиентов 
интернет-магазинов меркнет.

Если злоумышленникам и рань-
ше требовалось от получаса до пары 
дней, чтобы проникнуть в инфра-
структуру компании, то со спешным 
массовым переходом на удаленную 
работу их шансы выросли еще боль-
ше. На этом фоне ценность баз дан-
ных сотрудников или клиентов ком-
паний и упала, ведь, как писала Ко-
лин Маккалоу, «никто не ценит того, 
чего слишком много».
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На черном рынке 
 просто происходит 
дефляция, а хакеры 
стали гнушаться 
 мелкими  
заработками

скачивала на хакерском форуме 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Степанова

Желающие заработать на вы
соком спросе на  антисептики 
и перепрофилировать про
из водственные  мощности 
предприятия  столкнулись 
с неожи данными проблема
ми. Для  вывода продукции 
на  рынок компаниям надо 
провести проверку ее каче
ства,  которую  осуществляют 
лишь два подведомственных 
Роспотребнадзору учрежде
ния. Те, в свою очередь, под
няли стоимость исследова
ний со 100 тыс. руб. до 250–
900 тыс. руб., что оказалось 
непосильным для некоторых 
производителей.  Федеральная 
антимонопольная служба 
(ФАС) уже начала проверку.

Партия роста уполномоченно-
го по правам предпринимателей 
Бориса Титова обратилась в Роспо-
требнадзор с просьбой провести 
проверку в отношении двух под-
ведомственных службе организа-
ций — ФБУН «НИИ Дезинфекто-
логии» и ФБУН «Государственный 
научный центр прикладной ми-
кробиологии и биотехнологии». 
Они занимаются проверкой каче-
ства и безопасности дезинфици-
рующих средств, без чего те не мо-
гут поступить в продажу. Как сле-
дует из письма (копия есть у „Ъ“), 
на фоне повышенного спроса 
на антисептики оба института по-
высили стоимость проведения не-
обходимых исследований. Если 
ранее цена услуги не превышала 
100 тыс. руб., то теперь стоимость 
исследований кожных антисеп-
тиков для обработки рук доходит 

до 250–300 тыс. руб., а дезинфици-
рующих средств — до 500–900 тыс. 
руб. за единицу.

С жалобами на рост цен в пар-
тию обратились производители, 

которые хотели нарастить мощ-
ности для удовлетворения повы-
шенного спроса, говорится в пись-
ме. Из-за того, что стоимость иссле-
дований увеличилась почти в де-

сять раз, компании не могут выве-
сти свою продукцию на рынок. Об-
ращение также было направлено 
в ФАС и Росаккредитацию. В ФАС 
подтвердили „Ъ“ получение пись-
ма. По словам начальника управле-
ния по борьбе с картелями ведом-
ства Андрея Тенишева, служба про-
водит проверку, а также проинфор-
мировало о ситуации правительст-
во РФ и органы прокуратуры. В дру-
гих ведомствах обращения пока 
не получали. В институтах на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Протокол о проведении испыта-
ний антисептической продукции 
получается на каждый вид продук-
ции однократно, рассказывает ди-
ректор ООО «Химия Синтез» Олег 
Бурлак. Его компания занимается 
производством арахисовой пасты, 
но из-за карантина и закрытия тор-
говых центров и ряда магазинов, 
где продавалась продукция, прода-
жи сократились. «Мы решили пере-
профилировать часть мощностей 
под производство антисептиков, 
но столкнулись с необходимостью 
заплатить почти 1 млн руб. за полу-
чение необходимого для продаж 
документа»,— говорит господин 
Бурлак. Ранее, по его словам, про-
ведением соответствующих испы-
таний занимались несколько лабо-
раторий, но в 2020 году Роспотреб-
надзор сократил их число.

О намерении начать выпуск ан-
тисептиков заявляли также ряд 
парфюмерных и алкогольных ком-
паний. Так, производством дезин-
фицирующих средств собиралась 
заняться L’Oreal на своем заводе 
в Калуге. О запуске производства 

антибактериального геля под мар-
кой «Бархатные ручки» также сооб-
щало российское подразделение 
Unilever (бренды Rexona, Dove, 
Axe, Clear и пр.). При этом о пробле-
мах с выпуском продукции на ры-
нок этими компаниями не сообща-
лось. Кроме этого, производством 
антисептиков для безвозмездной 
передачи в пользование госорга-
нам занялась пивоваренная ком-
пания AB InBev Efes. Вопрос полу-
чения необходимых документов 
там не прокомментировали.

В качестве альтернативы полу-
чения протокола о проведении ис-
пытаний производители могут по-
лучить декларацию о соответст-
вии, но в таком случае продукция 
будет считаться парфюмерной, 
и ее нельзя будет реализовывать 
в госорганах, поясняет Олег Бур-
лак. По предписаниям Роспотреб-
надзора, возобновившие работу 
предприятия также должны обра-
батывать свои помещения только 
дезинфицирующими средствами, 
«зарегистрированными в должном 
порядке». Но что под этим подразу-
мевается, не поясняется, отмечает 
господин Бурлак.

С проблемой ранее столкнулись 
и компании, которые должны ре-
гулярно тестировать работников 
на COVID-19. Как сообщал прези-
дент Российского союз промышлен-
ников и предпринимателей Алек-
сандр Шохин, стоимость тестов вы-
росла в 1,5 раза, а издержки работо-
дателей с большим штатом исчисля-
ются десятками миллионов рублей 
в год (см. „Ъ“ от 10 июня).

Мария Котова

И прочая безбанковская деятельность
Ozon решил сам поработать со счетами граждан

Один из крупнейших интернетмага
зинов Ozon анонсировал запуск проек
та «Ozon.Счет», в рамках которого кли
енты смогут получать процент на оста
ток по счету или кешбэк в виде баллов. 
Продукт создан без участия финансо
вых организаций, а значит, и контр
оля ЦБ, хотя позволяет вносить средст
ва и снимать их, а в компании говорят 
о возможности держать на счету сотни 
тысяч рублей. Ozon позиционирует его 
как авансовый платеж, однако экспер
ты считают, что предложенная схема 
на грани законности.

Интернет-магазин Ozon сообщил, что те-
перь его клиенты смогут получать процент 
на остаток или кешбэк в виде баллов от сум-
мы, которую хранят на своих пользователь-
ских счетах. Такими баллами можно опла-
тить до 99% стоимости покупок. Сейчас раз-
дел доступен в тестовом режиме для ограни-
ченной выборки пользователей.

«На этапе пилота максимальная сумма, 
которую клиент может держать на „Ozon.
Счет“,— 200 тыс. руб.,— пояснил „Ъ“ вице-
президент по цифровым финансовым сер-

висам в Ozon Ваэ Овасапян.— Накопленные 
баллы клиенты могут потратить на покупки в 
рамках Ozon, а сам авансовый платеж или его 
часть можно в любой момент вывести, комис-
сий за вывод на стороне Ozon нет». При этом 
господин Овасапян заверил „Ъ“, что «„Ozon.
Счет“ — не банковский продукт, а часть лич-
ного кабинета клиента Ozon, куда он может 
внести авансовый платеж за будущие покуп-
ки товаров на интернет-площадке». По его сло-
вам, авансовый платеж хранится на Ozon. Рас-
четное число баллов для начисления — это 
либо кешбэк в зависимости от активностей, 
либо процент от суммы авансового платежа.

До сих пор программа лояльности Ozon 
предусматривала использование карт, как 
и у большинства ритейлеров. Партнером 
по выпуску выступает РНКО «Платежный 
центр». Но в данном случае Ozon решил не 
использовать финансистов, хотя определен-
ные операции без их участия по закону, каза-
лось бы, невозможны.

Вокруг нового сервиса Ozon развернулась 
дискуссия экспертов. «Без анализа договор-
ной документации сложно сделать выводы о 
законности схемы,— отмечает партнер Мос-

ковской коллеги адвокатов „Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры“ Игорь Дубов.— Хранение 
денежных средств на „Ozon.Счет“ не являет-
ся полным аналогом банковского счета или 
вклада, поскольку по указанному счету на-
числяются баллы, а не деньги». При этом, по 
его словам, использование авансовой схемы 
для квалификации отношений между Ozon 
и владельцем счета представляется сомни-
тельным, так как аванс, как правило, явля-
ется платежом по уже существующему обя-
зательству, в котором определены все его су-
щественные условия, а в ситуации с „Ozon.
Счет“ такое обязательство отсутствует.

«Какое бы юридическое обоснование этой 
схемы ни приводилось, на мой взгляд, она на 
грани с правовой точки зрения, и оценку ей 
должен дать прежде всего Банк России,— гово-
рит партнер юридического бюро „Замоскворе-
чье“ Дмитрий Шевченко.— Сама конструкция 
складывающихся отношений, где на остаток 
денежных средств начисляются баллы, напо-
минает банковский вклад, на что необходима 
банковская лицензия». Соответственно, сразу 
возникают вопросы страхования вкладов, во-
просы противодействия легализации денеж-

ных средств и обналичивания и прочие, кото-
рые относятся к сфере регулирования имен-
но банковской деятельности, продолжает он.

«Такая практика не противоречит законо-
дательству о банках и банковской деятель-
ности, так как здесь действует принцип „что 
не запрещено, то разрешено“, а запрета на 
подобное привлечение средств не установ-
лено,— говорит партнер BMS Law Firm Де-
нис Фролов.— Но стоит понимать, что такие 
термины, как депозит и счет, используются 
в данном случае не в прямом значении, и эта 
практика может стать предметом проверки 
Роспотребнадзора или ЦБ, так как это может 
вводить потребителя в заблуждение».

В Банке России воздержались от коммен-
тариев относительно новой практики, при-
меняемой Ozon. «С формальной точки зре-
ния у Финмониторинга могут быть вопро-
сы в связи с данной программой, но резуль-
тат в конечном итоге будет зависеть от того, 
как Ozon обоснует взаимосвязь между своей 
коммерческой выгодой и предоставленным 
„кешбэком“»,— заключает юрист интернет-
магазина La Redoute Юлия Чуйкова.

Ксения Дементьева

Инвесторы венчураются новых проектов
Российский рынок может потерять треть объема

Рынок венчурных инвестиций в Рос
сии изза коронавируса может потерять 
до 30% к концу года, его объем  снизится 
до 12 млрд руб., прогнозируют в Skolko
vo Ventures. Одновременно  усилились 
позиции инвесторов и ужесточились ус
ловия финансирования. Другие участ
ники рынка в целом согласны с оцен
ками, хотя и отмечают, что изза малых 
объемов российского рынка его пока
затели могут существенно меняться 
за счет всего нескольких сделок.

Объем российского рынка венчурных ин-
вестиций по итогам 2020 года может снизить-
ся на 30%, до 12 млрд руб., прогнозируют ана-
литики Skolkovo Ventures, с прогнозом кото-
рых ознакомился „Ъ“. По их оценкам, во вто-
ром и третьем кварталах падение рынка про-
должится, а в четвертом начнется восстанов-
ление, особенно в нише компаний с капита-
лизацией до $100 млн. Опираясь на анализ 
индекса NASDAQ с 2008 по 2020 год, анали-
тики полагают, что глобальный венчурный 
рынок может отыграть потери уже к концу 
2020-го, а в первом квартале 2021 года нач-

нет демонстрировать уверенный рост. Ди-
намика российского рынка будет повторять 
глобальную с некоторой задержкой из-за бо-
лее позднего карантина и дополнительных 
сдерживающих факторов экономики, счита-
ют в Skolkovo Ventures.

Аналитики указывают, что по опыту кри-
зиса 2008–2009 годов наиболее пострадав-
шими станут стартапы, находящиеся на по-
севной стадии (первые и, как правило, не-
большие инвестиции), в нише которых поте-
ри могут достигать 80% объема рынка. Такой 
же тенденции авторы исследования ожида-
ют и в текущей ситуации, в том числе на рос-
сийском рынке.

Также отмечается сокращение оценок 
бизнеса и размера инвестиционных раун-
дов. «В то же время усилилась переговорная 
позиция инвесторов, которые вместо долгих 
переговоров стали активнее переходить к ак-
тивным и быстрым сделкам, сместив фокус 
на дофинансирование портфельных компа-
ний. Заметно ужесточились условия инвес-
тирования»,— резюмирует главный анали-
тик Skolkovo Ventures Дмитрий Щиголев.

Оценки венчурного рынка в России за-
метно отличаются. Исходя из оценок Skolko-
vo Ventures, его объем в 2019 году мог со-
ставлять около 17 млрд руб. Журнал Inc. 
Russia оценивал его в 11,6 млрд руб., а, на-
пример, исследование компании DSight — 
в $868,7 млн (около 56,2 млрд руб.). В Skolko-
vo Ventures пояснили, что учитывали сдел-
ки, в которых российские или иностранные 
инвесторы инвестировали в российскую 
компанию.

Опрошенные „Ъ“ инвесторы и аналити-
ки в целом согласны с прогнозом Skolko-
vo Ventures. «В России восстановление затя-
нется, еще и в связи с тем, что почти полови-
на венчурного капитала — это капитал кор-
пораций. Восстановление будет происхо-
дить с задержкой, думаю, до шести месяцев 
по сравнению с западным рынком, так как 
корпорации будут восстанавливаться чуть 
дольше»,— считает президент фонда Siste-
ma_VC Дмитрий Филатов. Показатели будут 
зависеть в том числе от второй и других волн 
пандемии, добавляет руководитель группы 
Deloitte Digital Максим Шапировский.

Рынок действительно немного просядет, 
потому что некоторые сделки отложились, 
отмечает партнер EY, руководитель группы 
по оказанию услуг компаниям отрасли связи, 
технологий и медиа в СНГ Антон Устименко. 
Ускоренная же трансформация компаний под 
влиянием коронавируса, по его мнению, бу-
дет создавать спрос на новые сделки. Следует 
ожидать увеличения числа сделок по дофинан-
сированию компаний фондами, сокращения 
числа инвестиций в новые компании, но по-
водов полагать, что общий объем сделок будет 
снижаться, пока нет, отмечает директор по ра-
боте с портфельными компаниями Фонда раз-
вития интернет-инициатив Сергей Негодяев.

В целом же российский рынок настоль-
ко мал, что системную статистику здесь стро-
ить невозможно из-за малых чисел, всего не-
сколько сделок могут существенно повли-
ять на общий объем, указывает Дмитрий Фи-
латов. Относительно США, Китая, Израиля 
рынок действительно небольшой, согласен 
Максим Шапировский, а значит, и его восста-
новление может пройти быстрее.

Дмитрий Шестоперов
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Роспотребнадзор подхватил дезинфекцию
Экспертиза антисептиков резко подорожала
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Пандемия коронавируса не ока
зала значительного влияния 
на крупнейшие мировые гор
нодобывающие компании. 
 Согласно оценкам PwC, сово
купная выручка и EBITDA 
40 крупнейших игроков секто
ра по итогам года сократится 
 всего на 6%. Компаниям на руку 
играет даже снижение цен на 
нефть, так как траты на энерго
носители составляют четверть 
прямых расходов. При этом со
кращение капитальных вложе
ний оставляет компаниям воз
можность сохранить дивиденды 
примерно на уровне 2019 года.

Пандемия COVID-19 мало повлия-
ла на мировые горнодобывающие 
компании, следует из исследования 
PWC, с которым ознакомился „Ъ“. 
Если в 2019 году суммарная EBITDA 40 
крупнейших компаний отрасли со-
ставляла $168 млрд, то в 2020 году ав-
торы исследования ожидают незначи-
тельное снижение на 6%. Маржиналь-
ность EBITDA сохранится на уровне 
2019 года в 24%. По оценке PwC, сово-
купная выручка сократится на 6,3%, 
до $649 млрд, а совокупная чистая 
прибыль — на 16,4%, до $51  млрд. Учи-
тывая все это, в PwC полагают, что у 
крупнейших горнодобывающих ком-
паний достаточно сильные и устойчи-
вые позиции, чтобы справиться с эко-
номической неопределенностью, 
вызванной COVID-19. В топ-40 компа-
ний сектора вошли российские АЛРО-
СА, «Норникель», «Полюс» и Polymetal.

Одним из последствий пандемии 
станет замедление темпов капиталь-
ных вложений — по оценке PwC, на 
11%, до $60,9 млрд с $69 млрд в 2019 
году. Снижение капвложений позво-
ляет горнодобывающим компаниям 
высвободить денежные потоки для 
выплаты дивидендов, если они со-
чтут это целесообразным, говорится 
в исследовании PWC. На руку горно-
добывающим компаниям также иг-
рает падение цен на нефть, проис-

шедшее из-за снижения потребле-
ния, вызванного пандемией. В но-
вом исследовании Deloitte о тенден-
циях развития горнодобывающей 
отрасли (есть в наличии у „Ъ“) указы-
вается, что энергоносители составля-
ют 20–25% прямых затрат в секторе.

За время пандемии капитализа-
ция 40 мировых горнодобывающих 
компаний сократилась на $146 млрд, 
до $752 млрд. Несмотря на это, в сек-
торе не ожидается крупных сделок в 
силу высокой экономической нео-
пределенности и практических огра-
ничений на посещение объектов. В 
2019 году общая сумма крупнейших 
(объемом более $1 млрд) сделок слия-
ний и поглощений в отрасли соста-
вила $19,2 млрд, причем в основном 
это были сделки в золотодобыче. В 
этом году объем сделок едва ли до-
стигнет того же уровня, но в текущих 
условиях для горнодобывающих 
компаний открываются возможно-

сти получить выгоду от небольших 
приобретений на местных рынках, 
говорится в отчете PWC.

Из перечисленных PWC россий-
ских компаний наиболее неустойчи-
вое положение у АЛРОСА. В условиях 
коронавируса продажи компании су-
щественно упали и даже по итогам 
мая, когда рынок несколько оживил-
ся, все еще в семь раз ниже показате-
лей прошлого года. Объем добычи ал-
мазов в январе—апреле составил 
43,1% к тому же периоду 2019 года. 
Российское правительство намерено 
поддержать холдинг испытанным в 
кризис 2008 года способом — закуп-
кой алмазов в Гохран, но решение по-
ка не принято. Что касается «Норни-
келя», то на компании в большей сте-
пени может сказаться не пандемия, а 
возможные долгосрочные обязатель-
ства по устранению ущерба от аварии 
на ТЭЦ-3 под Норильском. Вероятно, 
эти траты, а также возможные иные 

инвестиции компании в повышение 
безопасности своих объектов скажут-
ся на размере дивидендов.

По мнению руководителя практи-
ки по предоставлению услуг предпри-
ятиям горнодобывающей и металлур-
гической отрасли PWC в России Ми-
хаила Бучнева, несмотря на прочные 
позиции игроков рынка, последствия 
пандемии в долгосрочной перспекти-
ве остаются неизвестными. Так, ком-
пании с низкой диверсификацией 
поставщиков столкнулись с пробле-
мой, когда закрылись границы. Пере-
ход к локализации цепочек поставок 
и проведению небольших сделок на 
местных рынках может оказаться дол-
госрочным последствием пандемии, 
считают в PWC, отмечая, что некото-
рые компании, например Anglo 
American, BHP и «Норникель», уже на-
мерены поддержать внутренних по-
ставщиков и клиентов.

Евгений Зайнуллин

Горнодобыче не нужно плато
Крупные компании не страдают от пандемии

С учетом прежней оценки главы 
Сбербанка Германа Грефа, что 95% пе-
реводов проводились бесплатно (см. 
„Ъ“ от 6 ноября 2019 года), доход по 
прошлому году у банка мог соста-
вить 13,4 млрд руб. Если в этом году 
объем переводов останется неизмен-
ным, то только на переводах через 
банкоматы (с учетом однопроцент-
ной доли, приходящейся на них) 
только до конца года банк сможет за-
работать более 1,5 млрд руб.

Как полагает младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский, после от-
мены так называемого банковского 
роуминга Сбербанк мог решить ком-
пенсировать этими комиссиями вы-
падающие доходы: «Не исключено, 
что и в дальнейшем замещение вы-
падающих доходов будет реализовы-
ваться также через введение других 
комиссий».

Вместе с тем в СБП, в которую в 
конце мая вступил Сбербанк, бес-
платно можно переводить до 100 тыс. 
руб. в месяц — этот тариф установлен 
Банком России. При этом переводы 
внутри банка не могут идти через 
СБП, таким образом, сегодня клиен-
там Сбербанка выгоднее переводить 
деньги в другие банки и пользоваться 
СБП даже в случае перевода крупных 
сумм. Ведь комиссия при переводе че-
рез СБП сверх лимита составляет 0,5%, 
в то время как без нее перевод клиен-
ту Сбербанка обойдется в 1–1,5%. Схо-
жие комиссии и при переводах вну-
три банка: 1% — через онлайн, СМС 

(свыше 50 тыс. руб.) и банкомат (для 
любой суммы), 1,5% — через отделе-
ние банка (минимум 30 руб.).

При этом переводы через банкома-
ты актуальны в первую очередь для не 
слишком состоятельной категории 
клиентов, подчеркивают правоза-
щитники. Руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения Лаза-
рева отмечает, что «зачастую эти гра-
ждане не могут себе позволить не то 
что компьютер с доступом в интернет, 
но даже недорогой смартфон, в кото-
рый можно было бы установить при-
ложение банка». По ее словам, «для 
беднейших слоев населения многих 
регионов переводы через банкомат 
порой одна из важнейших финансо-
вых услуг, и вынуждать их оплачивать 
ее просто безнравственно».

Максим Буйлов,  
Светлана Самусева

Банкоматрица
с1

Биржевая стоимость сжижен
ных углеводородных газов (СУГ), 
которые используются в том чи
сле как автомобильное топли
во, поставила абсолютный ре
корд на фоне дефицита на рын
ке и снижения предложения из
за сделки ОПЕК+. Параллельно 
в России резко растут оптовые 
цены на бензин. Производите
ли СУГ считают, что на текущем 
уровне цены вряд ли продержат
ся долго, отмечая, что резкая во
латильность связана со снятием 
карантина и обычной для этого 
товара сезонностью.

Стоимость сжиженных углеводо-
родных газов (базис-станция Войнов-
ка) на СПбМТСБ с 10 июня превышает 
35 тыс. руб. за тонну, что является ре-
кордом с момента создания индекса 
на этой площадке в январе 2019 года. 
Этот уровень на 36% выше показате-
лей аналогичного периода 2019 года. 

Оптовые цены на бензин, с которым 
СУГ (пропан-бутан) конкурируют в 
сегменте автомобильного топлива, в 
начале июня также бьют рекорды.

При этом рынок СУГ отыгрывает 
не менее резкое падение в марте—
апреле 2020 года. Тогда биржевая 
стоимость СУГ опускалась на этом ба-
зисе до 13 тыс. за тонну, а на других 
базисах — ниже 10 тыс. за тонну на 
фоне карантинных мер, связанных с 
пандемией коронавируса, и сниже-
ния спроса. Источник „Ъ“ в отрасли 
поясняет, что в апреле спрос на СУГ 
очень резко упал, так как потребите-
ли опасались проблем со сбытом и 
минимизировали остатки. В то же 
время со второй половины мая, ког-
да карантинные меры начали смяг-
чать, все игроки на рынке бросились 
скупать СУГ по упавшим к тому мо-
менту ценам, чтобы восполнить за-
пасы. По словам собеседника „Ъ“, 
резкий скачок спроса в рознице дал 

эффект временного дефицита, что 
вместе со скупкой контрагентами 
больших партий толкает цены 
вверх. При этом ажиотаж на рынке 
наложился на период проведения 
профилактических ремонтов на за-
водах у производителей СУГ.

В НОВАТЭКе (объем производства 
СУГ — около 800 тыс. тонн в год) „Ъ“ 
подтвердили, что весной потребле-
ние СУГ в качестве моторного топли-
ва в отдельных регионах сократи-
лось на 70–80% из-за введенных в 
рамках борьбы с коронавирусом ог-
раничений. «А учитывая физико-хи-
мические свойства продукта, его 
практически невозможно накопить, 
так как резервуарные парки имеют 
крайне ограниченный объем. В ито-
ге цены на СУГ в апреле—мае упали 
до отрицательных значений в ме-
стах производства, и многие компа-
нии досрочно остановили заводы на 
плановый ремонт»,— пояснили „Ъ“ 

в компании. В настоящий момент, 
отмечают там, идет восстановление 
спроса, при этом возник локальный 
дефицит. По мнению НОВАТЭКа, в 
ближайшее время при выходе заво-
дов на нормальный режим рынок 
сбалансируется.

В другом крупном производителе 
— СИБУРе — отметили, что текущая 
динамика цен на СУГ объясняется 
низкой базой, так как весной эти же 
котировки обновляли многолетние 
минимумы. При этом, отмечают там, 
котировки по-прежнему остаются 
ниже пиковых значений на некото-
рых базисах в 2018–2019 годах. В 
компании пояснили, что, так как 
СУГ — ярко выраженный сезонный 
продукт, рост спроса на него в конце 
весны — начале лета в принципе ха-
рактерен, так как поддерживается 
увеличением потребления автогаза 
для частных нужд. В СИБУРе отмети-
ли, что не снижали биржевые прода-
жи СУГ, а с начала июня даже значи-
тельно их увеличили.

Минэнерго и ФАС с 1 апреля по 30 
июня вдвое снизили норматив обя-
зательных биржевых продаж СУГ 
для производителей (до 2,5% от про-
изводства). Этим правом, по данным 
„Ъ“, воспользовались структуры «Газ-
прома». Помимо этого СИБУР и НО-
ВАТЭК в мае получили скидку в 40% 
на перевозку СУГ на экспорт по же-
лезной дороге, которая будет дейст-
вовать до конца года. Вчера в ФАС не 
ответили на запрос „Ъ“.

Наконец, дефициту СУГ способст-
вуют и общеотраслевые причины — 
снижение добычи газового конденса-
та у «Газпрома» на фоне общего сокра-
щения добычи газа на 20%, а также эф-
фект сделки ОПЕК+. Евгения Дышлюк 
из Газпромбанка напоминает, что СУГ 
получают из широкой фракции лег-
ких углеводородов, производство ко-
торой могло сократиться с 1 мая в свя-
зи со снижением нефтедобычи. Игорь 
Тябликов из Rupec отмечает, что в 
обычной ситуации весной произо-
шел бы рост цен на СУГ, но в этом году 
из-за карантина и упавшего спроса с 
конца марта до начала мая котировки 
были на дне. Сейчас, отмечает экс-
перт, цена достигла рекордных по го-
ду значений и в перспективе следует 
ожидать некоторого снижения.

Ольга Мордюшенко

Спрос сжижает предложение
Цены на СУГ бьют рекорды

С января по май объем предло
женных банками для покупки 
профессиональным взыскате
лям долгов снизился на 35%. 
 Основной спад пришелся на пе
риод самоизоляции, поскольку 
кредиторы изза постоянно ме
няющейся ситуации на рынке 
решили отложить продажу до 
более спокойных времен. В свя
зи с образовавшимся дефици
том цена на качественные дол
ги выросла в 1,7 раза. Впрочем, 
участники рынка полагают, что 
итоги текущего года не будут ху
же предыдущего, и рассчитыва
ют на снижение цен до прошло
годних значений.

По итогам первых пяти месяцев 
2020 года банки выставили на прода-
жу коллекторским агентствам 
457 тыс. кейсов на 67 млрд руб. Об 
этом свидетельствуют данные СРО 
«Национальная ассоциация профес-
сиональных коллекторских агентств» 
(НАПКА). Этот результат на 36% мень-
ше по количеству и на 35% меньше по 
объему, чем за аналогичный период 
прошлого года. При этом коллекторы 
купили лишь 66% задолженности от 
суммы предложения против 75% за 
январь—май 2019 года.

Дефицит предложения привел к 
росту цен: средняя стоимость закры-
той сделки увеличилась на 70% (с 
2,7% до 4,6%) при росте эффективно-
сти взыскания всего на 10% (до 2,3%). 
Росту цен способствовало и увеличе-
ние доли более «молодой» задолжен-
ности. Доля кредитов, которые банки 
выдавали заемщикам после 2016 го-
да, увеличилась с 20% до 56%. Вместе 
с тем доля кредитов, выданных до 
2014 года, сократилась с 49% до 24%, а 
доля ссуд, выдача которых осуществ-
лялась с 2014 по 2015 год,— с 31% до 
20%. Одновременно существенно вы-
росла доля долгов, которые кредито-
ры продавали уже просуженными,— 
78% против 35% годом ранее.

По словам президента СРО НАПКА 
Эльмана Мехтиева, режим самоизо-
ляции, связанный с пандемией, ока-
зал свое влияние на рынок — в связи 
с постоянно меняющимися рыноч-
ными событиями некоторые продав-
цы отложили объявление тендеров до 
стабилизации ситуации. «Наиболь-
шее снижение предложений было за-
фиксировано именно в „карантин-
ные“ месяцы,— поясняет он.— Одна-
ко по прошествии двух месяцев само-
изоляции видно, что снижение пред-
ложений хоть и есть, но не является 
критичным». Как считает гендирек-
тор ПКБ Павел Михмель, именно с па-
дением уровня предложения в пер-
вые пять месяцев этого года связан 

значительный рост цены по закры-
тым сделкам. «Покупатели в целом 
оказались готовы покупать даже в 
этот период, а продавцы пока снизи-
ли уровень продаж,— говорит он.— 
Это сыграло свою роль в росте цен. До 
конца года, с ростом объемов предло-
жения в третьем и особенно в четвер-
том кварталах, мы ожидаем сниже-
ния цен как минимум на 1,5 или 2 
процентных пункта».

При этом в коллекторских агент-
ствах рассчитывают, что уровень эф-
фективности взыскания после воз-
вращения покупки долгов к преж-
ним объемам не снизится, как и воз-
раст предлагаемых ссуд. «До конца 
года эффективность как минимум 
будет сохраняться на достигнутом 

уровне, прежде всего за счет диалога 
с должниками и оптимизации их 
расходов на погашение долгов»,— 
отмечает гендиректор агентства ЭОС 
Антон Дмитраков. По его словам, 
продажа долгов для банка — это выс-
вобождение резервов и ресурсов от 
непрофильной деятельности. «Бан-
ки научились быстро работать со сво-
ей просрочкой и не видят смысла об-
ременять балансы,— поясняет го-
сподин Дмитраков.— После взыска-
ния тех денег, которые можно быст-
ро вернуть, портфели сегментируют-
ся и выставляются на переуступку на 
более ранних сроках, чем в былые 
годы, это хорошая практика».

Итоги текущего года не будут зна-
чительно хуже предыдущего, увере-
ны взыскатели. По мнению Эльмана 
Мехтиева, в третьем и четвертом квар-
тале рынок преодолеет падение, и его 
объемы по итогу 2020 года достигнут 
уровня 2019 года. «В объемном выра-
жении предложение будет составлять 
395–400 млрд руб., объем закрытых 
сделок сохранится в коридоре 70–75% 
против 76% по итогам 2019 года,— по-
лагает он.— У крупных покупателей 
бизнес-планы в части инвестиций в 
портфели в большинстве случаев не 
были пересмотрены и сохраняются 
планы на покупку».

Светлана Самусева

Коллекторам 
не хватает долгов
Отрасль восстановится  
только к концу года

Будем тестировать  
еще другие схемы изменения 

комиссионных платежей
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

в интервью телеканалу «Россия 24»  
23 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

400 миллиардов 
рублей
может составить  
объем просроченной 
задолженности,  
выставленной  
на продажу в 2020 году

ВЛИЯНИЕ COVID-19 НА ГОРНОДОБЫВАЮЩУЮ ОТРАСЛЬ   ИСТОЧНИК: PWC.

Продукты:

Уровень воздействия COVID-19 на апрель 2020 года
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«Просвещение»  
занимает парты
Издательство консолидировало конкурента

Издательство «Просвещение» 
продолжает захват российского 
рынка учебников. Оно консоли-
дировало занимающего около 
3% рынка издателя «Бином», 
в капитал которого зашло еще 
в прошлом году. К этой сделке 
были вопросы у Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС), которая видела в ней 
опасность устранения конку-
ренции на рынке школьной 
 литературы, поэтому теперь 
«Просвещение» разрабатывает 
для чиновников «антимоно-
польный комплаенс».

Структуры издательства «Просве-
щение» увеличили долю в издатель-
стве школьной литературы «Бином» 
с 85% до 100%, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс».

• По данным Российской книжной 
палаты, в 2019 году «Бином» вошел 
в топ-10 российских непериодиче-
ских издательств с 846 наименова-
ниями общим тиражом 14 млн эк-
земпляров. Выручка ООО «Бином. 
 Лаборатория знаний» в 2019 году 
 выросла почти вдвое, до 2,17 млрд 
руб., чистая прибыль составила 
362 млн руб.
Интеграция в группу «Просвеще-

ния» даст ресурсную поддержку «Би-
ному», предоставляя все необходи-
мое для развития, заявили „Ъ“ в 
пресс-службе «Просвещения».

Контроль над «Биномом» «Просве-
щение» получило еще в мае 2019 го-
да. Издательство купило 85% владев-
шего «Биномом» Торгового дома 

«Абрис», а владельцем еще почти 15% 
стал сотрудник «Просвещения» Анд-
рей Чебан (в 2015 году он занимал 
должность финансового директора и 
состоял в совете директоров). В ре-
зультате сделки «Просвещение» так-
же получило контроль над издатель-
ством учебной литературы «Ассоциа-
ция XXI век», в котором «Абрису» 
принадлежит 30%.

В январе ФАС выпустила предпи-
сание, где заявила, что приобрете-
ние «Просвещением» долей в «Бино-
ме» и «Ассоциации XXI век» может 
привести к ограничению и даже 
устранению конкуренции на рынке 
школьной литературы. Долю «Про-
свещения» по итогам 2018 года на 
этом рынке ФАС оценила в 65%, «Би-
нома» — в 2,9%, доля «Ассоциации 
XXI век» не указывалась.

В апреле 2020 года в группу «Прос-
вещение» вошел его главный конку-
рент, корпорация «Российский учеб-
ник», которой прежде владела груп-
па «Эксмо-АСТ». Последняя продала 
корпорацию «Руститанинвесту» в ок-
тябре 2019 года за 6 млрд руб., после 
она и перешла в «Просвещение». 
Президент «Эксмо-АСТ» Олег Нови-
ков объяснял, что продажа была вы-
нужденной, в частности, из-за 
исключения из федерального переч-
ня учебников почти половины изда-
ний корпорации.

Теперь «Просвещение» разраба-
тывает «антимонопольный компла-
енс, который будет утвержден и со-
гласован с ФАС», сообщили „Ъ“ в 
компании, добавив, что соблюдают 

требования об обеспечении конку-
ренции на рынке школьных учебни-
ков. В ФАС не ответили на запрос.

В 2020 году «Просвещение» также 
создало новую компанию на рынке 
дистрибуции, следует из «СПАРК-
Интерфакс». Раньше основным ди-
стрибутором было ООО «Торговый 
дом „Абрис“», чья чистая прибыль в 
2019 году составила 404 млн руб. 
при выручке 5,48 млрд руб. Эта ком-
п а н и я  у п р а вл я л а  д о м е н а м и 
textbook.ru (оптовая продажа учеб-
ников) и tdabris.ru (розничные про-
дажи). В феврале же Андрей Чебан и 
дочерняя компания «Просвещения» 
ООО «Единая логистическая систе-
ма» зарегистрировали ООО «Торго-
вая компания „Абрис“» с долями в 
нем 51% и 49% соответственно.

А в апреле у новой компании сме-
нились совладельцы. Андрей Чебан 
передал долю в ООО «Торговая компа-
ния „Абрис“» его гендиректору Миха-
илу Худову (16,9%), Анне Власюк (в 
прошлом — Худовой; 17%) и Андрею 
Дударину (17%). Михаил Худов и Анд-
рей Дударин прежде были совладель-
цами книготорговой компании «Раз-
умник», которая, по данным ее сайта, 
тоже занималась поставками продук-
ции «Просвещения». Связаться с 
участниками этой сделки не удалось. 
В пресс-службе «Просвещения» заяви-
ли, что переводить дистрибуцию с 
Торгового дома «Абрис» на Торговую 
компанию «Абрис» не планируется, 
не ответив на вопрос о том, зачем со-
здана новая компания.

Валерия Лебедева

ФСБ расстраивается
Территория бывшего детского сада пойдет под жилье

Девелопер «Трансстройинвест», 
который, в частности, рекон-
струировал аэропорт Внуково 
и построил терминал для биз-
нес-авиации в Пулково, полу-
чил очередной контракт от Фе-
деральной службы безопасно-
сти (ФСБ). Компания планирует 
построить жилой комплекс на 
территории бывшего детского 
сада на северо-востоке Москвы. 
Ранее компания по договору 
с ФСБ начала разрабатывать 
проект по строительству круп-
ного жилого квартала в Южном 
Бутово.

Группа «Трансстройинвест» Алек-
сея Фоменко застроит бывший дет-
ский сад на проспекте Мира, 105, в 
Останкинском районе на северо-
востоке Москвы. По словам пред-
ставителя девелопера, группа пла-
нирует построить жилой комплекс 
площадью около 17 тыс. кв. м и вы-
сотой 22–24 этажа. Сейчас компа-
ния занимается согласованием про-
екта и утверждением архитектур-
но-градостроительного решения. 
Представитель девелопера уточ-
нил, что строительство будет фи-
нансироваться за счет банковских 
средств.

Территория бывшего детского са-
да занимает 0,4 га менее чем в кило-
метре от метро «Алексеевская». По 
словам двух собеседников „Ъ“ на 
рынке недвижимости, участок при-
надлежит структурам ФСБ, а застра-
ивать его «Трансстройинвест» будет 
в рамках инвестконтракта. Это уже 
опробованная схема для группы: 

как сообщал „Ъ“ в марте этого года, 
девелопер договорился с ведомст-
вом о застройке коммунальной зо-
ны Гавриково в Южном Бутово — 
там можно реализовать жилой квар-
тал площадью около 300 тыс. кв. м.

Владельцев «Трансстройинвеста» 
участники рынка недвижимости 
также связывают со структурами 
ФСБ. Сейчас группа активно заня-
лась строительством жилья, но ра-
нее специализировалась на круп-
ных инфраструктурных проектах: 
«Трансстройинвест» в том числе ре-
конструировал аэропорт Внуково в 
Москве, строил терминал бизнес-
авиации аэропорта Пулково в 
Санкт-Петербурге.

Кроме того, как писал ресурс 
«Проект», группа участвовала в 
строительстве резиденции прези-
дента России под Ялтой. Из жилых 
проектов в Москве «Трансстройин-
вест» уже реализовал комплекс 
элитных апартаментов «Софий-
ский» возле Кремля, а также запла-
нировал несколько других круп-
ных проектов, сообщал осенью 
2019 года председатель совета ди-
ректоров и основатель «Трансстрой-
инвеста» Алексей Фоменко в интер-
вью IRN.ru.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин предполагает, 
что на проспекте Мира девелопер 
сможет построить проект на стыке 
комфорт-класса и бизнес-сегмента. 
Он оценивает выручку от продажи 
квартир в 2,2–2,5 млрд руб., а инве-
стиции в строительство — в 1,2–
1,3 млрд руб. При этом проблем, 

связанных со статусом здания как 
бывшего детского сада у застрой-
щика не будет, считает консультант. 
Надо учитывать, что если «Транс-
стройинвест» уже занялся проек-
том, то наверняка группа заручи-
лась договоренностями по смене 
вида разрешенного использования 
участка, предполагает консультант.

Замдиректора департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Виктория Петрова об-
ращает внимание, что внесением 
изменений в правила землепользо-
вания девелопер уже занялся: соот-
ветствующий вопрос Москомархи-
тектура рассматривала еще осенью 
2019 года. Она предполагает, что 
если бы участок продавался, то его 
рыночная стоимость могла бы до-
стигать 300 млн руб. без докумен-
тов, разрешающих его застройку. 
По словам госпожи Петровой, на 
публичных слушаниях девелоперу 
поможет и наличие небольшого ко-
личества жилых домов вокруг буду-
щего проекта: у компаний часто 
возникают конфликты с местными 
жителями при точечной застройке 
или попытке реализовать проекты 
на месте бывших образовательных 
учреждений.

Виктория Петрова констатирует, 
что районы, окружающие Останки-
но, являются перспективными лока-
циями для жилой застройки. Так, на-
пример, там начал реализовывать 
свой девелоперский проект Sminex, 
который традиционно строит в цен-
тре Москвы.

Елизавета Макарова

Иконкостас для смартфонов
Эта мера в первую очередь уступ-

ка американской Apple, уверен 
источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. По его словам, Apple остается по-
следней крупной компанией, кото-
рая до сих пор не готова идти на-
встречу ФАС в вопросах предустанов-
ки российских приложений. В самой 
Apple не ответили на запрос „Ъ“.

Такая мера действительно позволи-
ла бы Apple, которая настаивает на за-
крытости своей системы, исполнить 
требования законодательства, согла-
сен аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Иконки с предложе-
ниями установки российских прило-
жений компания могла бы вынести в 
процедуру активации аппарата, счи-
тает он. А в настройки браузера может 
быть внедрен виджет выбора поиско-
вой системы по аналогии с тем, как 
это работает на Android-смартфонах, 
допускает он. Но для американской 
компании в любом случае невыгодно 
идти навстречу российским властям, 
поскольку в случае уступки другие 
страны потребуют аналогичных дей-
ствий, считает эксперт.

Ряд производителей уже заявили 
о готовности исполнять требования 
о предустановке. Первой об этом 
еще в феврале заявила Samsung. 
Huawei также работает над предуста-
новкой и «стремится найти опти-
мальные решения для всех участни-
ков рынка», сообщили „Ъ“ в компа-
нии. В Xiaomi сообщили, что в курсе 
обновлений российского законода-
тельства и готовы к его соблюдению. 
Vivo начала подготовку по предуста-

новке российского ПО на смартфо-
ны, сообщили в компании.

Но у Ассоциации продавцов и 
производителей бытовой техники и 
компьютеров (РАТЭК; объединяет 
Apple, Samsung, Philips, LG и др.) еще 
остаются вопросы к проекту, следует 
из ее письма премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину (есть у „Ъ“). В соот-
ветствии с новым проектом ФАС бу-
дет поручено в течение двух месяцев 
после его подписания утвердить де-
тали нового регулирования, только 
после этого начнется формирование 
перечня приложений, поэтому про-
изводители устройств смогут начать 
переговоры с российскими разра-
ботчиками не раньше февраля, по-
лагают в РАТЭК. В целом же участни-
кам рынка необходимо минимум 18 
месяцев для подготовки к новым 
требованиям, а затраты каждого 
производителя превысят $1 млн, 
что приведет к росту цен на смарт-
фоны не менее чем на 500 руб., уве-
рены в ассоциации. РАТЭК предлага-
ет вернуть постановление на дора-
ботку и отложить срок его вступле-
ния в силу до 1 июля 2022 года.

Юлия Тишина

с1

Мы с Apple ведем дискуссию 
плотную

— Максут Шадаев,
министр связи РФ,  

о предустановке приложений, 18 февраля 
(цитата «РИА Новости»)
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Скумбрию нагрузили судами
Квоты на промысел в зоне Японии  
хотят перераспределить

Структура ГК «Норебо» Виталия 
Орлова и хабаровский «Трал-
флот» Максима Петрушина мо-
гут лишиться прав на добычу 
скумбрии и сардины иваси 
в исключительной экономиче-
ской зоне (ИЭЗ) Японии. Другой 
работавший в регионе рыбо-
промышленник — «Интеррыб-
флот» требует в суде признать 
проведенные аукционы на эти 
квоты недействительными 
и распределить их по историче-
скому принципу. Под вопросом 
права на вылов более 50 тыс. 
тонн рыбы в год, стоимостью 
6 млрд руб.

Рыбопромышленная компания 
«Интеррыбфлот» требует признать не-
действительными аукционы Росры-
боловства и заключенные по их ито-
гам договора на вылов 51,4 тыс. тонн 
скумбрии и сардины иваси в ИЭЗ Япо-
нии. Соответствующий иск подан в 
Арбитражный суд Москвы и оставлен 
без движения до 10 июля, следует из 
картотеки дел.

Оспариваемые торги Росрыболов-
ство провело в конце августа 2019 года. 
По их итогам в сентябре агентство за-
ключило восемь договоров с «Магадан-
тралфлотом» (входит в ГК «Норебо» Ви-
талия Орлова, крупнейшую рыбопро-
мышленную группу РФ), которые да-
ют право на вылов 27,4 тыс. тонн рыбы 
в год. Еще семь договоров с правами на 
добычу 24,06 тыс. тонн ресурса в год за-
ключено АО «Тралфлот», бенефициа-
ром которой считается местный биз-
несмен Максим Петрушин. Как сказа-
но в протоколах аукционов, «Магадан-
тралфлот» обязался заплатить за квоты 
3,2 млрд руб., «Тралфлот» — 2,8 млрд 
руб. Договора заключены до 2033 года.

«Интеррыбфлот» входит в группу 
«Дальневосточный рыбак», владель-

цами которой считаются местные 
предприниматели Алексей Байгу-
жин, Анатолий Галкин и Олег Сим-
чук. Компания уже второй раз пробу-
ет оспорить распределение квот в 
ИЭЗ Японии. В июле 2019 года «Интер-
рыбфлот» в совместном иске, в том 
числе с ООО «Ролиз» (также входит в 
ГК «Норебо») и «Тралфлотом», оспари-
вал приказ Росрыболовства, которым 

объявлялось о проведении аукциона. 
В дальнейшем структура «Норебо» и 
«Тралфлот» отказались от претензий. 
«Интеррыбфлот» настаивал, что кво-
ты в зоне должны были распределять 
по историческому принципу, на осно-
вании данных по улову компаний за 
предшествующие три года. Суд согла-
сился с позицией, но в иске отказал. 
Как указано в решении, признание 
незаконным приказа не приведет к 
восстановлению нарушенного права. 
Росрыболовство провело конкурсы и 
заключило договора с «Тралфлотом» и 
«Магаданрыбфлотом», а «Интер-
рыбфлот», говорится в материалах, не 
оспаривал аукционную документа-
цию в Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) и не обращался в 
ФАС о недопуске к участию в аукцио-
не. В ФАС не ответили на запрос „Ъ“.

В «Норебо» рассказали, что плани-
руют выйти на промысел в ИЭЗ Япо-

нии в этом году. Спор там комменти-
ровать отказались, предложив до-
ждаться решения суда. В «Тралфлоте» 
и «Интеррыбфлоте» не ответили на за-
прос „Ъ“. Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) из-
начально возражала против проведе-
ния аукциона, поскольку стартовые 
цены были установлены без учета ре-
альной стоимости ресурса. Но состо-
явшиеся торги уже сформировали но-
вую правовую реальность в сфере 
промысла в ИЭЗ Японии, и необходи-
мо с этим согласиться, говорит прези-
дент ВАРПЭ Герман Зверев.

Адвокат «Токарев и партнеры» 
Алексей Токарев считает, что, учиты-
вая позицию Арбитражного суда Мо-
сквы по первому делу, у истцов высо-
кие шансы оспорить торги и договора. 
Но, по мнению юриста, эффективнее, 
с точки зрения права, объединить 
оспаривание приказа о проведении 
аукционов и итогов торгов в единое 
дело. Партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шевченко 
добавляет, что если результаты аукци-
онов признают недействительными, 
их победители будут вправе требовать 
возврата уплаченных средств, а также 
возмещения неполученных доходов, 
на которые они рассчитывали.

В Росрыболовстве заявили „Ъ“, что 
не согласны с претензиями: «Ранее 
компании работали по историческо-
му принципу по сблокированной 
квоте — скумбрия и сардина иваси, 
но сейчас это разные виды ресурсов, 
поэтому распределение на аукционах 
происходило на законных основани-
ях». При этом освоение квот вышло на 
уровень 100%, а ранее было около 
60%, что подтверждает эффективность 
решения о проведении аукциона, до-
бавили там.

Алексей Полухин

2,329 миллиона
тонн рыбы выловили 
российские компании 
с начала года  
на 15 июня, согласно 
Росрыболовству
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с бан-
ковских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,631 млрд руб. 
В 2020 году (на 18 июня) собрано 569 687 242 руб., помощь 
получили 490 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — 
 ис полнителей общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспе-
диция доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ — 
 президентский грант на проект «Академия донорства костного 
мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань 
донором костного мозга» и грант Департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы на проект «Столица близнецов». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Никита Балянов, 14 лет, детский церебральный 
паралич, симптоматическая эпилепсия, 
требуется лечение. 165 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 34 тыс. руб.

Никите скоро 15 лет, а он ни ходить, ни говорить 
не может. В четыре месяца у него диагностировали 
гидроцефалию, в девять поставили диагноз ДЦП. 
Когда справились с гидроцефалией, начали лече‑
ние. Никита окреп, научился сидеть, но двигаться 
мешала спастика. Сыну сделали операцию на мыш‑
цах. И тут возникла еще проблема — приступы не‑
контролируемого смеха, а потом и судороги. Изба‑
виться от них не удалось до сих пор. Сейчас очень 
важно обследовать Никиту и скорректировать про‑
тивосудорожную терапию, провести лечение. Сде‑
лать это готовы в Институте медицинских техно‑
логий (ИМТ) в Москве. Но у нас нет денег. Светлана 
 Балянова, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ‑
ходимо подобрать адекватную противосудорожную 
терапию, а также восстановить двигательные навы‑
ки и речь мальчика».

Паша Божко, 4 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
199 998 руб.

Беременность протекала тяжело, но родился сын 
здоровым. После выписки все было хорошо, меня бес‑
покоило только одно: Паша постоянно спал в одной 
позе, повернув голову направо. Постепенно голова 
справа начала деформироваться: лоб и затылок стали 
более плоскими. Из‑за коронавируса попасть к невро‑
логу нам удалось, только когда Паше был уже третий 
месяц. Она сразу перенаправила нас к нейрохирургу. 
Он сказал, что у сына асимметрия свода черепа и нуж‑
но срочное лечение. Пока кости пластичные, их по‑
ложение можно исправить с помощью специальных 
шлемов. Изготавливают их строго по индивидуаль‑
ным меркам. Но стоит это очень дорого, нам с мужем 
самим не справиться. Анастасия Божко, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «На период ле‑
чения — не менее полугода — понадобится несколь‑
ко шлемов разных размеров. Их ношение обеспечит 
анатомически правильный рост костей черепа».

Маша Фадеева, 15 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 200 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
160 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточная» 
 соберут 44 тыс. руб.

В год дочка сломала правое бедро. Потом левое. Пе‑
реломы пошли один за другим, в итоге Маша переста‑
ла ходить. Мы сразу поняли, что это несовершенный 
остеогенез — повышенная хрупкость костей, такое 
же заболевание у ее папы. Мы поехали к профессору 
Беловой в GMS Clinic. Она назначила лечение, с опла‑
той помог Русфонд. После года терапии Маша сно‑
ва начала ходить! Но деформации костей прогресси‑
ровали, дочке установили штифты. Маша посещает 
школу, переломов не было уже два года. Но сейчас ле‑
чение надо продолжать: плотность костей снова сни‑
зилась. Кристина Фадеева, Хабаровский край
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем Алена Гаврина 
(GMS Clinic, Москва): «Недавно мы выявили сниже‑
ние плотности костей. Нужно возобновить лечение 
и физическую реабилитацию».

Варя Видякина, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
99 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Сотрудники компании «Диасофт» внесли 228 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 23 тыс. руб.

Шумы в сердце у дочки услышали, когда ей был ме‑
сяц. Нас сразу направили на консультацию к кардио‑
хирургу в Томск. Оказалось, у Вари дефект межпред‑
сердной перегородки. Дочку взяли под наблюдение, 
каждые полгода проводили УЗИ сердца. Размер дефек‑
та не менялся, Варя развивалась по возрасту. А в февра‑
ле состояние все‑таки ухудшилось, стали увеличивать‑
ся правые отделы сердца. Врачи сказали, что операции 
не избежать. Они могут провести ее без вскрытия груд‑
ной клетки. И тогда Варя будет здорова! Но оплатить та‑
кую операцию я сейчас не в силах, в семье двое детей. 
Помогите нам! Игорь Видякин, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «После эндоваскулярного 
закрытия дефекта окклюдером девочка быстро вос‑
становится и будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

В июле Диме из Ярославля испол
нится два года. У него редкое генети
ческое заболевание — синдром Вис
котта—Олдрича. Клеток, которые 
отвечают за иммунитет и свертыва
ние крови, катастрофически мало. 
Любая царапина или инфекция мо
гут стать смертельными. Единствен
ный шанс победить болезнь — пере
садка донорского костного мозга. 
Идеальный донор для мальчика на
шелся в его семье — родная сестра 
Настя. Но чтобы трансплантат при
жился и полноценно заработал, Ди
ме необходимы лекарства, которые 
 стоят больше миллиона рублей.

Жизнь шестилетней Насти сильно 
осложнилась после рождения брата. 
Малыш, которого Настя с нетерпением 
ждала, не походил на игрушечного пуп‑
са. Из‑за желтушки он был цыплячь его 
цвета, да еще в красную крапинку. И все 
время плакал. Насте запретили с ним 
играть: от малейшего прикосновения 
на коже малыша оставались синяки. Ро‑
дители укачивали Диму на руках, об‑
кладывали кровать подушками, вози ли 
по врачам. Результаты анализов были 
неутешительными: уровень тромбо‑
цитов в десять раз ниже нормы. Толь‑
ко причину такой патологии устано‑
вить не удавалось. Со временем синяки 
у Димы начали появляться сами по се‑
бе, глаза покраснели от лопнувших со‑
судов. Он плохо ел и был настолько слаб, 
что с трудом мог удержать погремушку.

Когда Диме исполнилось три ме‑
сяца, врачи заподозрили у него ге‑
нетическое заболевание — синдром 
Вискотта—Олдрича.

Чем больше мама Елена читала про 
это редкое заболевание, тем страшнее 
вырисовывалась картина: любая ца‑
рапина или разрыв сосуда смертельно 
опасны для ребенка. Кроме того, есть 
большой риск перерождения клеток 
в раковые. Без лечения такие дети поги‑
бают в самом раннем возрасте.

Елена была в отчаянии, когда диагноз 
подтвердился. У Димы начались таблет‑
ки и уколы. У Насти — запреты и огра‑
ничения. Бальные танцы и кружок рисо‑
вания пришлось оставить. Про детские 
праздники — забыть. Даже поиграть 
во дворе с друзьями было уже нельзя.

— Ты можешь принести инфек‑
цию,— объясняла мама,— а для Димы 
она опасна. У него не работает защита 
от болезней.

— А нельзя его сдать обратно и взять 
здорового? — в сердцах спрашивала 
Настя.

— Дима не виноват,— отвечала ма‑
ма.— Это от меня он получил поломан‑
ный ген, который девочкам не переда‑
ется. Поэтому ты здоровая, а братик нет.

Елена так устала, что не нашла сил 
рассказывать дочери, насколько не‑
уместно искать виноватого в генетиче‑
ских болезнях. Просто взяла вину на се‑
бя. В январе прошлого года Диму отпра‑
вили на обследование в Москву, сделали 
переливание крови и подобрали схему 
лечения. Но ничего не помогало.

— Первый шаг ребенка для родите‑
лей — большая радость,— говорит Еле‑
на.— А для меня — настоящий кошмар. 
Дима пошел поздно, в год и семь меся‑
цев. С тех пор я слежу за каждым его 
движением. И каждый раз у меня ека‑
ет сердце — а вдруг поранится? Вдруг 
я не смогу остановить кровотечение?

Дима, как все малыши, любит горки, 
качели и песочницы. Но ему туда нельзя. 
Он гуляет в медицинской маске и проти‑
воударном шлеме вдалеке от всех — жест‑
кая самоизоляция, которая для него длит‑
ся уже полтора года. Мальчик плохо рас‑

тет и почти не набирает вес, быстро устает, 
мышцы у него слабые. В два года говорит 
всего пять слов: «папа», «мама», «мя» (мяч), 
«няня» (Настя) и «бо» (больно). Слово «бо» 
Дима говорит чаще, чем «мама».

Врачи утверждают, что Диму спа‑
сет только срочная пересадка костного 
мозга и донором для него может стать 
сестра. Родные братья и сестры оказы‑
ваются полностью генетически совме‑
стимыми лишь в четверти случаев. Об‑
следование показало, что у Димы и Нас‑
ти именно такой случай.

— Я хочу быть донором для Димы,— 
решила Настя.

Она очень боится уколов. Однако, уз‑
нав, что брата можно вылечить, заявила 
родителям, что ради Димы готова на все. 
Даже на укол, но с условием: «Пусть мне 
завяжут глаза, чтобы я этого не видела!»

Чтобы донорский костный мозг при‑
жился и стал вырабатывать здоровые 
клетки, Диме необходима терапия доро‑
гими препаратами, которые государство 
не оплачивает, а у родителей денег нет.

Давайте поможем Насте и Диме вер‑
нуть настоящее детство.

Светлана Иванова,  
Ярославская область

Жизнь — «бо»
Маленького Диму Тихонова спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 11.06.20–18.06.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  Т И Х О Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 1  2 5 3  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии Национального медицинского исследова-
тельского центра детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева Анна Щербина (Москва): «У Димы редкое врожденное заболевание — первичный 
иммунодефицит, синдром Вискотта—Олдрича. Уровень тромбоцитов низкий, ребенок может 
погибнуть от кровотечений, в том числе и от кровоизлияния в мозг. Поскольку иммунитет слабый, 
есть предрасположенность к тяжелым инфекционным заболеваниям и риск развития онкогема-
тологических заболеваний. Единственный шанс на излечение — трансплантация костного мозга. 
Донором станет сестра Димы. Для предотвращения посттрансплантационных осложнений мальчику 
необходимы дорогие препараты, которых в нашем отделении нет».

Стоимость лекарств 1 125 253 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 54 тыс. руб. Не хватает 871 253 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Тихонова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Диминой мамы — Елены Сергеевны Тихоновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

11 июня на rusfond.ru,  
15 июня в „Ъ“ и в эфире 
ГТРК «Кузбасс» мы рас
сказали историю деся
тилетней Вики из Кеме
ровской области. У нее 
тяжелый сколиоз, дефор
мация позвоночника до
стигла уже 4й степени. 
Чтобы остановить даль
нейшее искривле ние, 

Вике необходимо зафиксировать позвоночник 
металлоконструкцией VEPTR. Рады  сообщить: 
вся необходимая сумма (1 983 184 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 11 июня 23 091 читатель rusfond.ru, „Ъ“, 
телезритель «России 1», ГТРК «Кузбасс», «Волгоград‑
ТРВ», «Иртыш», «Мурман», «Тверь», а также 142 регио‑
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю‑
ще помогли 16 детям на 30 588 036 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Вику Русанову  
ждут в Новосибирске 
в августе

Рейтинг полупрозрачности
Благотворительность в России пока остается скрытным занятием

В апреле старейшее российское 
рейтинговое  агент ство RAEX под
готовило и опубликовало  рейтинг 
благо творительных фондов стра
ны. Это большое событие для сек
тора — никогда прежде  подобного 
 интереса к  благотворительности 
со стороны бизнеса  проявлено 
не было. Компании чаще всего 
 протягивали  некоммерческим ор
ганизациям руку помощи: финан
сировали, предоставляли скидки 
и услуги pro  bono. А тут —  дефакто 
признание благотворительного 
сектора  полноправной сферой эко
номики. Возглавил  рейтинг фанд
райзинговых фондов Русфонд.

Рейтинг RAEX фактически означает, 
что к благотворительности теперь мо‑
гут быть применимы те же методики 
оценки, что и, скажем, к консалтинго‑
вым или лизинговым компаниям. Еще 
лет пять назад это невозможно было се‑
бе представить.

Сектор, однако, отнесся к такому 
признанию с подозрением. Свои дан‑
ные фонды предоставляли насторо‑
женно и неохотно. После публикации 
рейтинга посыпались комментарии: 
«Сразу видно, что составляли люди 
со стороны, которые не разбираются 
в благотворительности». 

Однако нельзя не признать, что экс‑
перты RAEX сделали то, что не удава‑
лось еще никому внутри сектора,— 
собрали в одном месте все доступные 

показатели, отражающие: а) масштаб 
деятельности фондов; б) их прозрач‑
ность; в) уровень признания общест‑
вом и активность в социальных сетях. 
Именно на этих трех группах критери‑
ев и строится рейтинг. Все данные бы‑
ли собраны из открытых источников 
(бухгалтерских отчетов, отчетов в Мин‑
юст и отчетов на сайтах), а также полу‑
чены в ходе анкетирования фондов. 

— Специфика рейтинга как инстру‑
мента оценки в том, что он основан 
на объективных, однозначных и со‑
поставимых показателях,— объясня‑
ет программный директор RAEX Дмит‑
рий Миндич. 

Возможно, именно по этой причине 
в рейтинге пока нет одного очень важно‑
го звена — показателей, которые отража‑
ют эффективность и результативность 
работы фондов. Речь идет и о структуре 
расходов (сколько денег фонды тратят 
на исполнение своей миссии, а сколь‑
ко — на административные расходы 
и продвижение), и о качестве оказанной 
помощи, и об этичности работы вообще. 
Например, рейтинг равнодушен к фон‑
дам, которые тратят значительную долю 
собранных денег (иногда до половины) 
не на то, на что жертвовали благотвори‑
тели: оплачивают покупку рекламных 
площадей, представительские расходы, 
собственное продвижение. Сам благо‑
творительный сектор пока не выработал 
четких показателей оценки эффективно‑
сти и качества своей работы.

И эксперты RAEX столкнулись с те‑
ми же самыми проблемами: недостат‑
ком информации, ее неоднородно‑
стью, отсутствием общепринятых стан‑
дартов отнесения тех или иных видов 
расходов к непрограммным и т. д.

— Методика любого серьезного рей‑
тинга,— поясняет гос подин Миндич,— 
это сложный компромисс между тем, 
что составитель хотел бы измерить, 
и тем, что он может корректно изме‑
рить, исходя из доступной информа‑
ции. Мы довольно быстро поняли, что 
прямо сейчас использовать в рейтин‑
ге показатели операционной эффек‑
тивности фондов невозможно. Единст‑
венное препятствие для этого — недо‑
ступность информации. К счастью, эта 
проблема легко решаема: необходимо 
лишь доверие к нам со стороны участ‑
ников рейтинга и плотное информаци‑
онное взаимодействие. 

Сомнений в том, что третьему секто‑
ру рано или поздно придется доверить‑
ся экспертам, почти нет. Чем больше бу‑
дет расти сфера благотворительности, 
тем чаще фондам придется сталкивать‑
ся с внешней оценкой и аудитом, будь 
то государственные структуры, рейтин‑
говые агентства или другие заинтере‑
сованные стороны. 

Мария Дармина, социолог,  
специально для Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/society/270

Бедные, 
но щедрые
Благотворительные 
пожертвования  
не с прибыли, а с оборота

На прошлой неделе председатель правитель
ства Михаил Мишустин подписал положение 
о реестре социально ориентированных НКО. 
Почти одновременно вступил в силу закон 
№172ФЗ, позволяющий компаниям исклю
чать из налогооблагаемой базы деньги (не бо
лее 1% от выручки), пожертвованные на бла
готворительность. Это завершающая веха 
двухмесячного законодательного процесса, 
цель которого — поддержать некоммерческие 
организации в кризис, а главный инструмент — 
предоставление налогового вычета коммер
ческим компаниям, которые жертвуют средст
ва на социально значимые проекты. Русфонд 
и учрежденный Русфондом Национальный ре
гистр доноров костного мозга входят в прави
тельственный перечень, так что переведенные 
нам пожертвования компании теперь могут 
исключить из своей налогооблагаемой базы.

О необходимости предоставить компаниям, 
жертвующим на благотворительность, налоговый 
вычет НКО говорили давно. Государственная дума, 
президент и правительство налоговый вычет пре‑
доставлять не хотели, резонно полагая, что недо‑
бросовестные компании и НКО смогут использо‑
вать закон о налоговом вычете для ухода от уплаты 
налогов. Очередную попытку лоббировать такой 
закон предприняли в апреле на встрече с Дмит‑
рием Медведевым, выступавшим в качестве пред‑
седателя партии «Единая Россия», представители 
Агентства социальной информации, фонда «Пода‑
ри жизнь» и Фонда продовольствия «Русь». Необхо‑
димо было только найти способ законодательно от‑
личать добросовестные НКО от недобросовестных.

В законе №172‑ФЗ такой выход был найден. 
Благо надежными предлагается считать те благо‑
творительные организации, которые получают 
президентские гранты или входят в перечень по‑
ставщиков социально значимых услуг. По этому за‑
кону Русфонд оказался благотворительной орга‑
низацией вполне благонадежной. Однако вскоре 
выяснилось, что многие известные и уважаемые 
НКО, такие, например, как фонд «Подари жизнь», 
Фонд Хабенского и многие благотворительные ор‑
ганизации, учрежденные Русской православной 
церковью, благонадежными по закону считаться 
не могут просто потому, что президентских гран‑
тов никогда не просили и в реестр поставщиков со‑
циально значимых услуг не вошли. Пришлось при‑
думывать новый критерий благонадежности, и вот 
он придуман — реестр социально ориентирован‑
ных НКО, утвержденный правительством и кури‑
руемый Министерством экономического развития.

Для 24 тыс. некоммерческих организаций, вхо‑
дящих в реестр, открываются новые возможности. 
Компании, которые жертвуют благотворительным 
организациям, вошедшим в реестр, как минимум 
не должны платить с пожертвованных денег налог 
на прибыль — 20%. А компании, которые жертвуют 
не деньги, а продукты или оборудование, освобо‑
ждаются и от налога с продаж — еще 20%. 

Разумеется, компании все равно жертвуют день‑
ги акционеров, но то соображение, что добрых дел 
сделано, например, на миллион, а прибыли ак‑
ционеров уменьшились только на 800 тыс. руб., 
вероятно, поможет многим компаниям не при‑
нимать трудное решение об отказе от уже суще‑
ствующих благотворительных программ, а то и — 
мы наде емся — заводить новые благотворитель‑
ные программы.

В условиях кризиса, когда прибыли многих ком‑
паний упали, а у кого и сократились до нуля, воз‑
можность жертвовать на добрые дела не из прибы‑
ли, а из оборота — важный психологический и фи‑
нансовый фактор.

Как именно будет осуществляться налоговый 
вычет практически, потребует ли несоразмерной 
бумажной волокиты от компаний‑жертвователей 
или от благотворительных организаций, не будет 
ли отменен, когда закончится эпидемия коронави‑
руса — покажет время.

Пока понятно одно. Русфонд и Национальный 
регистр доноров костного мозга со всей ответст‑
венностью могут заявить компаниям‑партнерам: 
сотрудничать с нами стало выгоднее по меньшей 
мере на 20%.

На улице Дима гуляет 
в медицинской маске 
и противоударном шлеме   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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